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escolas de samba se preparam para desfile das campeãs  

amazonastur participa da feira  de turismo na Colômbia   

Videomonitoramento ajuda no combate  ao crime

fla tem problemas táticos para jogo da Recopa 

rubro-nEgro

divulgação

o prefeito de Manaus, David almeida, 
entregou, nesta quinta-feira (23), 

a avenida Djalma batista, no bairro 

Chapada, Zona Centro-sul, para o tráfego 

viário, totalmente liberada, com a conclusão 

da intervenção estrutural, realizada pela 

Prefeitura de Manaus, por meio da secretaria 

Municipal de infraestrutura (seminf). os 

trabalhos seguem agora para a etapa de 

confecção de drenagem superficial, com a 

implantação de meio-fio, calçada e sarjeta, após 

oito dias de obras intensas, 24 horas por dia.  

rio DE JanEiro 

invEstiMEnto 

‘ParEDão’ 

divulgação/SSP-aM
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2 Última hora
Projetos Formativos 2023 são 
apresentados pela Semed 
Encontro teve como 
objetivo socializar 
as propostas 
formativas das 
diversas equipes, 
visando às 
avaliações do 
Sistema Nacional 
de Avaliação da 
Educação Básica 

A Prefeitura de Manaus 
apresentou, nesta quin-
ta-feira (23), os Proje-
tos Formativos 2023, 

desenvolvidos pela Divisão de 
Desenvolvimento Profissional 
do Magistério (DDPM), da Se-
cretaria Municipal de Educa-
ção (Semed). A iniciativa ocor-
reu no auditório Luiz Geraldo 
Pontes Teixeira, bairro Parque 
10 de Novembro, Zona Centro-
-Sul, e faz parte das ações do 
programa “Educa + Manaus”. 

O encontro teve objetivo de 
socializar as propostas forma-
tivas das diversas equipes, que Júnior Mar explicou aos participantes sobre as fases e atuação do “Educa + Manaus”

compõem a divisão para 2023, 
especialmente ao projeto de for-
mação geral integrado, visando 
as avaliações do Sistema Na-
cional de Avaliação da Educação 
Básica (Saeb).

Na ocasião, o subsecretário 
municipal de Gestão Educacio-
nal, professor Júnior Mar, ex-
plicou aos participantes sobre 
as fases e atuação do “Educa 
+ Manaus”, que tem o intuito 
de preparar os estudantes, das 
turmas de 5º e 9º ano, para as 
avaliações do Saeb, no último 
trimestre deste ano.

“O ‘Educa + Manaus’ é um pro-
duto da gestão do prefeito Da-
vid Almeida, resultado de muitas 
reuniões, escutas, idas às es-
colas com resultados de êxito. 
Pensamos em um produto que 
possamos tocar em rede, como 
é a Semed. A turma da DDPM 
está completamente integrada 
neste trabalho”, ressaltou o sub-
secretário. 

De acordo com a chefe da 
DDPM, Inêz Alcântara, os educa-
dores vão ter bastante dedicação 
ao programa, a fim de potencia-
lizar a educação municipal. 

“A melhor ação para 2023 é a 
nossa participação no programa 
‘Educa+Manaus’, sendo que as 

nossas formações estão voltadas 
para este programa. Tanto em 
relação à formação Saeb, quan-
to em relação aos programas 
propriamente existentes. Outra 
ação positiva é a integração da 
Gerência de Tecnologia Educa-
cional (GTE) com a Gerência de 
Formação Continuada (GFC)”, 
ressaltou a chefe.

A gerente da Formação Conti-
nuada, Sônia Cláudia, comparti-
lhou como a Divisão irá auxiliar 
em relação ao programa.  “Dentro 
do ‘Educa + Manaus’,  a DDPM 
tem duas ações, uma é a forma-
ção oferecida em oito módulos 
formativos ao longo do ano para 
professores de 5° e 9° ano, tanto 
na zona urbana quanto na rural. 
Temos também as orientações 
formativas, que serão dadas nos 
dias de simulados, quando os 
professores recebem instruções 
para as próximas sequências di-
dáticas realizadas em rede”, de-
clarou.

Entre os demais conteúdos 
abordados, destaque para o pla-
nejamento das formações volta-
das ao Saeb, Programa Alfabetiza 
Manaus, Programa Tutoria Edu-
cacional, Programa Ampliando 
Horizontes e Programa Qualifica 
e Procurumim.

DIVULGAÇÃO

Garimpeiro acaba preso por 
estuprar própria filha de 16 anos 

A Polícia Civil do Amazonas (PCAM), 
por meio da Delegacia Interativa de 
Polícia (DIP) de Humaitá, prendeu, na 
quinta-feira (23), um homem de 56 
anos por estupro, agressão física e 
psicológica, praticados contra sua filha, 

que tinha 16 anos na época dos fatos. Os 
crimes ocorreram em agosto de 2013  
- o autor estava foragido desde então.

Conforme a delegada Wagna Costa, 
titular da unidade policial, o autor, que 
trabalha como garimpeiro, foi preso 

em cumprimento a mandado de pri-
são preventiva no bairro São José, 
naquele município (a 590 quilômetros 
de Manaus).

“Devido à sua profissão, ele ficava em 
casa somente aos finais de semana. 

Humaitá -

O Facebook 
do Portal

Em Tempo
está de
cara nova. 
Acesse!

acesse tambem 
pelo qr code!

@portalemtempo

Para consumar os abusos sexuais, ele 
obrigava a sua filha a ir ao seu quarto, 
onde ele a agredia fisicamente com 
qualquer objeto que estivesse ao seu 
alcance, e a agredia psicologicamente 
com ameaças de mortes para que ela 
não falasse para ninguém sobre os 
fatos”, explicou.

Procedimentos
O homem responderá por estupro, 

agressão física e psicológica e ficará à 
disposição do Poder Judiciário.



Djalma liberada
Após oito dias de obras inten-

sas, a prefeitura de Manaus en-
tregou ontem a avenida Djalma 
Batista, no bairro Chapada, Zona 
Centro-Sul, para o tráfego viário, 
totalmente liberada, com a con-
clusão da intervenção estrutural. 
Os trabalhos seguem agora para a 
etapa de confecção de drenagem 
superficial, com a implantação de 
meio-fio, calçada e sarjeta.

Abusou da imunidade
Imunidade parlamentar tem li-

mite, sobretudo quando os dis-
cursos ofendem terceiros. Foi o 
que decidiu a juíza Vanessa Leite 
Mota, ao condenar o vereador de 
Manaus Jaildo dos Rodoviários 
(PCdoB) por danos morais ao co-
brador Francisco Bezerra.

Na decisão, a magistrada de-
terminou que Jaildo pague R$ 7 
mil ao cobrador, ofendido pelo 
parlamentar durante discurso no 
plenário da Câmara Municipal de 
Manaus (CMM).

Ministro acata pedido
O ministro do Supremo Tribu-

nal Federal (STF) Luiz Fux deu 
parecer favorável do Governo do 
Amazonas contra o Tribunal de 
Impostos e Taxas de São Paulo 
(TIT) pelas glosas de créditos de 
adquirente (comprador) de mer-
cadorias oriundas de Imposto So-
bre Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) da Zona Franca 
de Manaus (ZFM).

A decisão saiu nessa quarta-
-feira (22), na qual o relator des-
tacou o retorno da Arguição de 
Descumprimento de Preceito 
Fundamental (ADPF).

TCE amplia prazo
Para otimizar a comunicação 

processual e dar celeridade aos 
julgamentos, o Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-AM) ampliou 
o prazo para adesão ao Domicílio 
Eletrônico de Contas (DEC) para 
o dia 31 de março. Com a mudan-
ça, os gestores jurisdicionados e 
agentes públicos que estiverem 
envolvidos na fiscalização e no 
controle de processos da Corte de 
Contas têm até o dia 31 de março 
para acessar o DEC utilizando o 
mesmo login do Portal gov.br. Para 
isso, é preciso que o perfil no site 
do governo federal tenha o nível 
“Prata” de segurança confirmado. 
O acesso ao DEC estará disponível 
em até 60 dias.

Financiamentos barrados
Os projetos de deputados da 

oposição que criam barreiras a 
ações de fomento em países es-
trangeiros com recursos do Tesou-
ro brasileiro, via Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES), já se acumulam 
e são encaminhados para análise 
das comissões permanentes e do 
Plenário da Câmara dos Deputa-
dos.

O Projeto de Lei Complementar 

(PLP) 1/23 proíbe os financia-
mentos a projetos no exterior 
por meio do BNDES. O texto em 
análise na Câmara modifica a 
Lei 5.662/71, que enquadrou o 
BNDES como empresa pública.

Gates investe na cerveja
O bilionário norte-americano 

Bill Gates adquiriu 3,76% de par-
ticipação na gigante de bebidas 
Heineken Holding NV. O funda-
dor da Microsoft, que já afirmou 
não ser um “grande bebedor de 
cerveja”, comprou 10,8 milhões 
de ações na companhia pelo 
valor de 883 milhões de euros 
(R$ 4,8 bilhões na cotação atu-
al). A Heineken Holding detém o 
controle acionário da cervejaria 
Heineken NV. 

Vaca louca
Com a confirmação de um caso 

de vaca louca no Pará, o Minis-
tério da Agricultura suspendeu 
as exportações de carne para a 
China desde a última quarta (22). 
No entanto, o diálogo com as 

autoridades está sendo intensi-
ficado para demonstrar todas as 
informações e o pronto restabe-
lecimento do comércio da carne 
brasileira. O ministro da Agricul-
tura, Carlos Fávaro, declarou que 
“o assunto está sendo tratado 
com total transparência”, para 
que seja garantida aos consumi-
dores brasileiros e estrangeiros a 
qualidade da carne do país.

Maceió interditada
Uma intervenção estrutural na 

avenida Maceió, no bairro Nossa 
Senhora das Graças, em Manaus, 
deve manter a via interditada 
de 10 a 15 dias. A obra será para 
implantar uma nova rede de 
drenagem no trecho onde uma 
cratera se abriu.

A informação foi divulgada 
pela Secretaria Municipal de 
Infraestrutura (Seminf) nesta 
quarta-feira (22). “Esse trecho 
da Maceió é um trecho que se 
abre sempre. A nossa equipe 
técnica vem trabalhando há um 
tempo na investigação do pro-

blema para solucionarmos de 
forma definitiva”, disse o secre-
tário Renato Junior.

As mais perigosas
Das 50 cidades mais perigosas 

do mundo, dez são brasileiras e 
nove estão situadas na Região 
Nordeste. Os dados são de um 
ranking anual elaborado pela 
ONG mexicana Conselho Cida-
dão para a Segurança Pública e 
a Justiça Penal. 

A cidade de Mossoró, no Rio 
Grande do Norte, tem a pior taxa 
de homicídios por 100 mil habi-
tantes do país (63,21) e ocupa a 
11ª posição na lista mundial. Os 
dados refletem o ano de 2022.

A cidade com mais insegurança 
no planeta é a mexicana Colima. 
Ao todo, o México tem 17 muni-
cípios no ranking, e o Brasil vem 
em segundo lugar, com dez.

Ganhando uns trocados
O deputado federal Washing-

ton Quaquá (RJ), vice-presiden-
te nacional do PT, lucrou cerca 

de R$ 1 milhão com o Carnaval 
do Rio de Janeiro. Ele organizou 
o Camarote Favela na Marquês 
de Sapucaí, que acabou sendo o 
ponto de encontro de vários po-
líticos durante a folia. De acordo 
com o deputado, a organização de 
eventos é uma das “coisas que ele 
faz para viver”. “Camarote é um 
bom negócio. Não é à toa que todo 
mundo faz”, contou.

Caso Madeleine
Os pais da jovem polonesa Ju-

lia Wandelt, que acredita ser a 
britânica Madeleine McCann, não 
querem fazer um teste de DNA 
para provar se a garota é ou não 
filha deles. O exame ajudaria a 
eliminar a possibilidade de ela 
ser a menina que desapareceu 
em 2007, em Portugal. Nas redes 
sociais, a polonesa usa o nome 
Julia Faustyna. 

Ela criou um perfil, no qual posta 
fotos e vídeos sobre a chance de 
ser Madeleine.

Desbloqueio de contas
A deputada federal Carla Zam-

belli (PL) afirmou que está à dis-
posição do ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Alexandre 
de Moraes para conversar. Ela re-
velou já ter tentado um diálogo, o 
que, segundo ela, pode ter influen-
ciado na decisão do magistrado em 
determinar o desbloqueio de suas 
contas nas redes sociais no início 
deste mês. “Liguei e mandei um 
e-mail. Alguns dias depois, minha 
rede foi devolvida, pode ter sido 
um gesto”, disse.

Repartindo o bolo
Quase metade dos 31 partidos do 

país ficará de fora da distribuição 
do fundo partidário a partir deste 
mês, por não atingirem a cláusula 
de barreira nas eleições do ano 
passado. O valor do fundo neste 
ano se aproxima de R$ 1,2 bilhão.

Terão direito a parcelas do fundo 
17 legendas, entre elas as que for-
maram federações com agremia-
ções maiores para não deixarem 
de receber os valores.

Outros 14 partidos ficarão de fora 
da divisão dessa quantia, uma situ-
ação nova para parte das legendas 
que era financiada pelo fundo.

Arthur x Menezes
O Tribunal Regional Eleitoral do 

Amazonas (TRE/AM) julgou pro-
cedente representação eleitoral 
contra o ex-prefeito de Manaus 
Arthur Neto, que foi candidato ao 
Senado em 2022, por propaganda 
irregular. O processo foi movido 
pelo ex-superintende da Sufra-
ma, Coronel Alfredo Menezes (PL-
-AM), que também disputou vaga 
ao Senado Federal pelo Amazonas, 
na eleição passada. 

De acordo com despacho do de-
sembargador Jorge Manoel Lo-
pes Lins, presidente do TRE-AM, 
a Corte Eleitoral aplicou multa 
contra Arthur Neto, mas não há 
informação do valor.

Prefeitura terá estrutura de 
assistência em saúde no Carnaboi

A prefeitura de Manaus irá garantir a assistência em saúde aos foliões durante os dois dias de Carnaboi 
2023, no sábado e domingo, dias 25 e 26, no Centro de Convenções Gilberto Mestrinho, o sambódromo, 
Zona Centro-Oeste. A Secretaria Municipal de Saúde (Semsa) atua com outros órgãos do município, a fim 
de garantir a segurança e o bem-estar do público presente em todos os grandes eventos promovidos 
pela prefeitura.

Cerca de 40 servidores da Saúde estarão a postos no sábado, e outros 40, no domingo. A secretária 
municipal de Saúde, Shádia Fraxe, conta que a principal preocupação é garantir o atendimento em casos 
de urgência, em eventuais acidentes ou mal-estar dos brincantes. “A secretaria montou um posto fixo de 
atendimento no galpão G, com todos os insumos necessários para prestar esse socorro, como curativos, 
gases e medicamentos”, disse, acrescentando que, no local, a população será recebida por médicos, en-
fermeiros e técnicos em enfermagem.

Ao deputado estadual Mário César Filho (UB), que apresentou uma 
resolução à Mesa Diretora da Assembleia Legislativa do Amazonas 
(Aleam), para criação da Frente Parlamentar em Defesa das Pes-
soas com Deficiência e Doenças Raras. A medida pretende chamar 
a atenção do Executivo para essas causas, sobretudo, sensibilizar e 
mobilizar um debate permanente entre os deputados. 

DIVULGAçãO DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

Ao governo federal, que deverá voltar com os impostos federais que vão 
incidir sobre a gasolina e o etanol. Mesmo sob críticas, a medida provisória 
(MP) editada pelo governo em janeiro será mantida. O retorno da cobrança 
dos tributos é considerada fundamental pela equipe econômica de Lula. O 
cidadão comum que deveráa sentir os efeitos da inflação e, consequentemente, 
penalizado com a perda do poder de compra. 
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O biólogo e o advogado 

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Resiliência e o envelhecimento

No Brasil, vive-se em um Estado Democrático de Direito. 
Assim, qualquer brasileiro deve submeter-se ao império 
das leis, perante as quais todos são tratados com iso-
nomia. A submissão às leis assegura, ao mesmo tempo, 
proteção ao indivíduo contra outros e contra abusos de 
poder do próprio Estado. Parece o melhor dos mundos, 
mas, de alguma forma, ao longo desse processo de fazer, 
interpretar, aplicar e obedecer às leis, tudo o que se re-
fere ao caráter judicial do Estado agigantou-se e tomou 
conta da sociedade brasileira por inteiro. A dominância 
do âmbito legalista levou o Poder Judiciário a incorporar 
o antigo Poder Moderador e apequenar o Legislativo e 
o Executivo. É indisfarçável a dominância do Judiciário, 
logo ele, o único dos poderes que não recebe um voto 
sequer da população, a legítima detentora do poder. 

A preponderância do judicial revela-se, por exemplo, 
na quantidade de profissionais do Direito que hoje exis-
tem no Brasil, o país com mais advogados per capita do 
mundo, com um advogado para cada 164 brasileiros, 
totalizando 1,3 milhão de advogados inscritos na OAB. 
Isso sem contar os bacharéis que não passam no exa-
me da Ordem. Para se ter uma ideia da desproporção, 
apenas entre as profissões mais clássicas, o Brasil tem, 
hoje, pouco mais de 560 mil médicos, pouco menos de 
370 mil engenheiros civis, 85 mil biólogos, 35 mil enge-
nheiros químicos e 10 mil físicos. Dá pra entender por 
que o Brasil não tem nenhum Nobel?

Uma vez que o destino do Brasil amazônico parece 
estar ligado à exploração sustentável da floresta e de 
sua biodiversidade, é preciso formar mais biólogos, 
botânicos, zoólogos, químicos, engenheiros florestais, 
geógrafos, meteorologistas, turismólogos, engenheiros 
navais, entre outros profissionais. Se não o fizermos, o 
mundo seguirá tendo apenas um vislumbre das riquezas 
da Amazônia.

Para os cristãos católicos iniciou um tempo de 
reflexão sobre a vida. A quaresma é um dos ciclos 
mais importantes para os fiéis pois ao olharmos pra 
vida de Jesus temos um grande exemplo de vida 
resiliente.  O termo resiliência tem origem na física 
e significa a capacidade em que alguns materiais 
possuem de retornar a sua forma original após 
terem sido submetidos a algum tipo de estresse. 
No conceito etimológico da palavra, significa im-
pulsionar algo para uma nova meta repetidas vezes, 
na vida, ser resiliente é a capacidade de superar 
as dores, as perdas, e as dificuldades ao longo da 
vida e continuar renovando as esperanças buscando 
novos propósitos.

 Os problemas diários, os traumas emocionais, as 
aposentadorias, as mudanças, as perdas e tantas 
outras vicissitudes interferem muitas vezes negati-
vamente na vida de milhares de pessoas diariamente.

 Como superar os problemas pessoais? As metas 
não atingidas? Como extrair lições e se tornar ainda 
mais fortes com as dificuldades que se apresentam? 
Todas estas causas acabam por tornar as pessoas 
muito infelizes, por isso é necessário treinar nosso 
olhar para encarar a tristeza e desafios que surgem 
ao longo do caminho, ora viver é um risco constante, 
e a nossa capacidade de superação é que nos faz 
aproveitar melhor o caminho.

 Além disso, essas perspectivas de risco e desafios 
sugerem que é necessário um aumento na capaci-
dade de reservas e da “resiliência“ na velhice para 
que o funcionamento adaptativo possa se manter.

A grande verdade é que o mundo está envelhecen-
do e com o processo natural deste envelhecimento 
torna-se necessário o aumento na velhice da ca-
pacidade de resiliência,  para manter o comporta-
mento adaptativo, já que é maior a probabilidade 
de ocorrerem neste período eventos desagradáveis 
relacionados à saúde física,  ao bem estar e à vida 
de entes queridos. Isto não significa que fatores 
protetores não funcionem na velhice.  Entretanto, em 
uma velhice avançada, as chances de experimentar 
vários eventos ao mesmo tempo são bem maiores 
do que quando se é jovem.

Gostaria aqui de alertar as pessoas, principalmente 
aquelas que tiveram o privilégio do envelhecimento, 
para não tombarem no primeiro obstáculo, pois nada 
como o tempo para aclarar e resolver toda sorte de 
problemas, sejam eles de qualquer natureza. Sejam 
fortes, reciclem os velhos conceitos, superem as 
perdas, tirem lições e ensinem com seus exemplos 
de superação. Cuidem-se!
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Dr. Euler Ribeiro
é Reitor da Fundação Universidade Aberta da Terceira Idade, 
PhD em Geriatria e Gerontologia

“Para o PT, hipocrisia pouca é bobagem”

Ministro do STF é único juiz em fórum pró-controle ou 
‘regulação’ das mídias

Nem o Lula vai
Apesar de ter o antigo sonho 

de regular a mídia, Lula não 
vai ao evento. Mandou carta 
cobrando os “atores que con-
trolam as plataformas”.

Elo com o calote
Um dos palestrantes é Nizar 

Yaiche, da PwC, auditora das 
Americanas acusada de escon-
der a fraude bilionária que fez 
milhares de vítimas.

Jair foi o alvo
Em 2022, Barroso esteve no 

evento patrocinado em Bos-
ton por Jorge Paulo Lemann, 
aquele das Americanas, onde 
Bolsonaro era o alvo.

La vie em rose
O evento para esquerdistas 

discutirem controle das mídias 
termina nesta quinta (23). De-
pois, três dias de folga em Paris. 
Ninguém é de ferro.

Vacinação do governo Lula 
contra covid é pífia

Entre 1º de janeiro de 15 de 
fevereiro, o terceiro governo 
Lula vacinou, em média, ape-
nas 88 mil brasileiros por dia 
com doses de vacinas contra 
a Covid-19. No total, petistas, 
que construíram sua campa-
nha contra o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) sobre o pilar da 
“irresponsabilidade” no quesi-
to vacinação, não aumentaram 
o número de doses aplicadas e 
nem sequer conseguiram en-
tregar novas vacinas aos pro-
fissionais de saúde.

Resultado Lula
No melhor dia da vacinação 

contra a covid no governo Lula, 
até agora, pouco mais de 275 
mil doses foram aplicadas nos 
braços dos brasileiros.

Resultado Bolsonaro
No melhor dia de dezembro, 

o último mês do governo Jair 
Bolsonaro (PL), profissionais 
de saúde brasileiros aplicaram 
520 mil doses em 24h.

Queda absoluta
Segundo dados do Our World 

in Data, a média de vacinas apli-
cadas no Brasil entre setembro 
de 2022 e fevereiro de 2023 
caiu 81%.

Lira acomoda
O presidente da Câmara, Ar-

thur Lira, cedeu ao veto do PT 
e impediu que o PL obtivesse 
vice-presidência e a Comissão 
de Constituição e Justiça, ape-
sar de ter a maior bancada. 
Ofereceu ao partido a presi-
dência da Comissão Mista de 
Orçamento, a ser entregue a 
Luiz Carlos Motta (SP).

Apelo à censura
O deputado Marcel van Hat-

tem (Novo-RS) voltou a de-
nunciar mais uma proposta do 
ministro da Justiça de Lula (PT), 
Flávio Dino, de “regular” as re-
des sociais: “Não desistem da 
censura!”.

Contra ódio (dos outros)
O deputado Sanderson (PL-

-RS) denunciou a hipocrisia do 
grupo criado por Lula para com-
bater o “discurso de ódio”, mas só 
dos outros: “figuras conhecidas 
justamente por seus discursos 
de ódio e radicalismo político”.

Côrtes segue líder
O ex-ministro do Meio Am-

biente Ricardo Salles, deputado 
pelo PL-SP, não vê movimenta-
ção para destituir da liderança 
do PL Altineu Cortês (RJ), ex-
-petista ligado ao presidente do 
partido, Valdemar Costa Neto.

Adivinha quem paga?
O PL vai receber quase R$206 

milhões do fundo partidário, em 
2023. É o maior beneficiado. 
Comparando ao fundão elei-
toral de 2022, é menos do que 
recebeu o 13º mais beneficiado, 
o Podemos (R$213 milhões).

Atenção chama atenção
Agência do governo da China, 

a Xinhua News deu destaque à 
matéria da americana CNN, esta 

Senador Eduardo Girão (Pode-CE) sobre a defesa pelo governo Lula do ‘orçamento secreto’

semana, denunciando o código 
tributário dos EUA, “criador de 
disparidades entre lares afro-
-americanos e brancos”.

Após o auge
A média de vacinação contra a 

covid caiu para apenas 505 mil 
doses aplicadas por dia, em todo 
o mundo. O número chegou a 
mais de 2,5 milhões de doses 
diárias, há um ano.

Droga é veneno
O jornal Financial Times pu-

blicou estudo que revela que 
pela primeira vez o “envenena-
mento” (overdose) é a principal 
causa de mortes até os 44 anos, 
nos Estados Unidos. São quase 
50 mil óbitos por ano.

Pergunta na porta do STF
Insistir na lorota de “golpe” 

seria “ódio do bem”?   
    

PODER SEM PUDOR

As fichas da PTpol
Em 1995, Esperidião Amin era 

o novo presidente do PPB quan-
do contou ao então presidente 
do PT, José Dirceu, a história 
de Joca da Penha, prefeito ca-
tarinense nos anos 1960. Ele 
tinha problemas nas contas da 
prefeitura quando alguém foi 
à sua casa dizer que um in-
cêndio consumia a prefeitura. 
“Deixa queimar”, teria respon-
dido Joca, aliviado, “Ano novo, 
vida nova...” Depois de contar a 
história, Amin pediu: “Faça um 
favor, Zé: agora que presido o 
PPB, como ex-chefe da ‘PTpol’ 
mande queimar as fichas fa-
lando mal de mim. Afinal, cargo 
novo, vida nova.” José Dirceu 
apenas sorriu.

O ministro Luís Roberto Barroso, do Supremo Tribunal Federal, é o único membro da Justiça na 
lista de 71 participantes do fórum da Unesco sobre “regulação”, interpretada como tentativa de 
controle ou censura à mídia e às redes sociais. Não há outro juiz de corte superior de qualquer 
país no evento. Democracias consolidadas, como Estados Unidos, consideram escandalosa a ex-
posição midiática de magistrados. Além de Barroso, só políticos e personalidades da esquerda, 
como Lula, foram convidados.
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Após oito dias de obras 
intensas, 24 horas por 
dia, o prefeito de Manaus, 
David Almeida, entregou, 

nesta quinta-feira (23), a avenida 
Djalma Batista, no bairro Chapada, 
Zona Centro-Sul, para o tráfego 
viário, totalmente liberada, com a 
conclusão da intervenção estru-
tural, realizada pela Prefeitura de 
Manaus por meio da Secretaria 
Municipal de Infraestrutura (Se-
minf). Os trabalhos seguem agora 
para a etapa de confecção de dre-
nagem superficial, com a implanta-
ção de meio-fio, calçada e sarjeta.

Durante a entrega, o chefe do 
Executivo municipal assegurou 
que as etapas finais já iniciam na 
noite desta quinta-feira. 

“Nós aproveitamos o período do 
Carnaval, dos feriados, para mini-
mizar os efeitos do transtorno que 
uma intervenção como essa pode 
causar no trânsito e também para 
o comércio. Nós, de forma célere, 
estamos liberando a via, porém 
a obra não está finalizada, esse 
asfalto que está aqui é o provi-
sório. Hoje à noite, a partir das 
22h, até as 5h, vamos continuar o 
trabalho de recapeamento. Vamos 
fazer a recomposição do meio-fio, 
do canteiro central e vamos ficar 
trabalhando nos próximos dias no 
entorno da obra, para poder deixá-
-la da melhor forma possível para 

a população da cidade de Manaus”, 
afirmou Almeida.

O prefeito destacou, ainda, a ce-
leridade do trabalho realizado pe-
las equipes de obras da prefeitura, 
visto que a primeira estimativa 
de conclusão era de 20 dias. Nem 
mesmo as chuvas mais frequentes 
e intensas desse período do ano 
atrasou o trabalho.

“Eu quero destacar o ótimo tra-
balho feito pela Secretaria de In-

Divulgação

fraestrutura, de todos os nossos 
servidores que trabalharam 24 ho-
ras por dia, dinamizando o nosso 
trabalho e trazendo uma economia 
aos cofres públicos. Utilizamos os 
nossos próprios servidores, e aqui 
estávamos 24 horas nesse traba-
lho, para devolver a trafegabilidade 
total à avenida Djalma Batista”, 
completou.

A via passou pela obra emergen-
cial de substituição de duas linhas 

de drenagem profunda, de mais de 
25 anos de existência, por duas 
novas e modernas linhas de dre-
nagem de 30 metros de extensão 
cada, com mais de 150 servidores 
da Seminf trabalhando ininterrup-
tamente e de forma célere, em 
turnos de 24 horas.

Para a realização da obra, as 
equipes contaram com o apoio de 
12 máquinas, entre escavadeiras, 
trator patrol e rolo compactador, 

A via passou pela 
obra emergencial de 
substituição de duas 
linhas de drenagem 
profunda

David Almeida entrega obra 
na Djalma Batista com recorde 

CMM instala CPI da Águas de Manaus 
hoje, afirma vereador Caio André 

Ex-presidente da Câmara de 
Nhamundá é condenado pelo TCE

Divulgação

O presidente da Câmara Muni-
cipal de Manaus (CMM), vereador 
Caio André (PSC), afirmou que 
a Casa Legislativa vai instalar a 
Comissão Especial Parlamentar 
de Inquérito (CPI) da Águas de 
Manaus a partir de hoje (24). A 
CPI, que vai apurar as possíveis 
práticas abusivas da concessio-
nária, teve parecer favorável à 
instalação emitido pela Procura-
doria Legislativa da CMM.

“Após superadas todas as fases 
da admissibilidade do pedido para 
a CPI da Água de Manaus, a Pro-
curadoria deu parecer favorável à 
mesma e, portanto, nós estare-
mos instalando a CPI a partir de 
hoje (24)”, disse Caio André.

“A população de Manaus pode 
estar certa de que, a partir desse 
momento, estaremos dando iní-
cio a uma Comissão Parlamentar 
de Inquérito que visa, antes de 
mais nada, à melhoria dos serviços 
de água e esgotos prestados à po-
pulação da nossa cidade”, acres-
centou o presidente da Câmara.

O requerimento da CPI é dos 
vereadores Elissandro Bessa (So-
lidariedade), Rodrigo Guedes (Re-
publicanos) e Thaysa Lippy (PP) 

e foi assinado, ao todo, por outros 
18 parlamentares no último dia 15 
de fevereiro.

São eles: Allan Campelo (PSC), 
Caio André (PSC), Glória Carrate (PL), 
Diego Afonso (União Brasil), Elissan-
dro Bessa (Solidariedade), Capitão 
Carpê (Republicanos), Everton Assis 
(União Brasil), Ivo Neto (Patriota), 
Jaildo Oliveira (PCdoB), João Carlos 
(Republicanos), Lissandro Breval 
(Avante), Marcelo Serafim (Avan-

te), Márcio Tavares (Republicanos), 
Professora Jaqueline (União Brasil), 
Rosivaldo Cordovil (PSDB), Thaysa 
Lippy (PP), William Alemão (Cida-
dania) e Rodrigo Guedes (Repu-
blicanos). 

O objetivo da CPI é vistoriar o tra-
balho executado pela concessionária, 
como a cobrança de taxa de esgo-
to em locais que não têm o serviço,  
além de reajustes feitos pela  
empresa.

O Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) julgou, 
na manhã desta quinta-feira 
(23), a prestação de contas 
da Câmara Municipal de Nha-
mundá no exercício de 2018 
como irregular. Foi determina-
do que o então responsável, o 
ex-presidente da Casa Legis-
lativa, Geraldo Afonso Bindá, 
devolva cerca de R$ 122,7 mil 
aos cofres públicos.

A sessão foi conduzida pelo 
presidente do TCE-AM, con-
selheiro Érico Desterro, e teve 
transmissão ao vivo pelos per-
fis do TCE-AM. 

Conforme a proposta de 
voto do auditor-relator, Luiz 
Henrique Mendes, seguida à 
unanimidade pelos conselhei-
ros, apesar de não haver nos 
autos evidências de despesas 
abusivas ou com indícios de 
malversação, foram identifica-
dos gastos com combustíveis 
no valor de R$ 102 mil sem 
qualquer controle contábil, 
sem uso de métodos como 
planilhas, mapas, relatórios di-
ários e mensais de liberação 
de combustíveis e lubrifican-
tes, inclusive com identificação 

dos veículos beneficiados por 
meio de marca, modelo e placa, 
por exemplo.

“Entendo que os pagamen-
tos indicados carecem de do-
cumentos que comprovem que 
este combustível foi empre-
gado observando a finalidade 
pública, bem como sua efeti-
vidade”, destacou o auditor-
-relator.

O gestor tem 30 dias para 
realizar o pagamento dos va-
lores devidos ou para recorrer 
da decisão do Tribunal Pleno. 

Ainda durante a sessão, os 
conselheiros desaprovaram as 
contas referentes ao exercício 
de 2017 da Câmara Munici-
pal de Silva e determinaram 
multa no valor de R$ 86 mil 
ao responsável, o então pre-
sidente Julimar Neves Grana, 
que também terá 30 dias para 
pagar os valores devidos ou 
para recorrer da decisão do 
Tribunal Pleno. 

Em seu voto, a conselheira-
-relatora Yara Lins dos San-
tos destacou impropriedades 
como atos ilegítimos e antie-
conômicos que resultaram em 
danos aos cofres públicos.

COMISSÃO PARLAMENTAR DE INquéRITO TRIBuNAL DE CONTAS

Secretariado da gestão David Almeida esteve presente durante a realização da obra, e a vereadora Yomara LIns (PRTB) participou das fiscalizações como prefeita em exercício 

além de 45 caçambas.
“A obra de 20 dias já é uma obra 

apertada, mas o prefeito, com sua 
sagacidade e dinamismo, determi-
nou que os esforços não fossem 
medidos para concluirmos essa 
obra antes do prazo e devolver 
a segurança e a trafegabilidade 
desta via, que é um dos principais 
corredores viários da nossa cida-
de”, afirmou o secretário de Obras, 
Renato Junior.

Presidente da Casa afirma que CPI visa à melhoria dos serviços ofertados pela empresa



Em Iranduba, Wilson Lima anuncia 
R$ 20 milhões para setor rural 
O governador 
entregou a obra de 
pavimentação do ramal 
Santa Maria concluída 
e anunciou o fomento 

DIVULGAÇÃO

Wilson Lima discursou sobre a importância de investimento no interior para que amazonenses tenham vida digna 
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A deputada federal declarou publicamente que procurou Moraes para dialogar

Deputada Carla Zambelli procura 
Moraes e é acusada de traição 

 O ex-presidente Jair Bolsona-
ro afirmou a interlocutores com 
quem mantém contato direto no 
Brasil que foi traído pela deputada 
federal Carla Zambelli (PL-SP).

Bolsonaro disse acreditar que a 
parlamentar fez um acordo com o 
ministro do Supremo Tribuna Fe-
deral (STF) Alexandre de Moraes 
para retornar às redes sociais e se 
ver livre da ameaça de ser presa.

Ele teve essa certeza no dia 6 
de fevereiro, quando leu a notícia 
de que o magistrado tinha per-
mitido que Zambelli reativasse 
suas redes, então suspensas por 
ordem do tribunal.

Na decisão em que desbloqueou 
os perfis dela no Facebook, Twitter, 
Instagram, TikTok, Gettr, WhatsA-
pp e Linkedin, o magistrado afir-
ma que houve “a cessação”, por 
parte de Zambelli, “de conteúdos 
revestidos de ilicitudes e tenden-
tes a transgredir a integridade do 
processo eleitoral”.

Num primeiro momento, a re-
ação de Bolsonaro pareceu exa-
gerada a seus amigos e auxiliares 
com quem mantém contato direto.

Eles creditavam as falas ao 
que definem como paranoia do 
ex-presidente, que sempre des-
confiaria de tudo e de todos ao 
seu redor, acreditando apenas na 
lealdade de seus próprios filhos.

Nesta quinta (22),: a deputada 

CONGRESSO NACIONAl 

DIVULGAÇÃO

meio da FPS, entregou ainda mais 
de R$ 398 mil em materiais para 
duas associações do município de 
Iranduba: a Cooperativa Agrícola de 
Iranduba (Coopiagro) e a Associação 
Comunitária São José da Ilha do Ja-
curutu. A iniciativa beneficiará mais 
de 60 famílias da região.

“Estou muito feliz, a nossa as-
sociação está sendo contemplada 
com equipamento que vai ajudar a 
nossa agricultura familiar na Ilha do 
Jucurutu. E eu quero agradecer ao 
governador Wilson Lima”, afirmou 
Alcemir Ferreira da Silva, presidente 
da associação. “Eu digo o seguinte, 
aqui no ramal do 13, nós temos 

40 anos sofrendo, se não fosse o 
senhor (governador Wilson Lima) 
agora, ninguém subia nem descia 
(o ramal). Só tenho que agradecer”, 
completou o produtor rural José 
Alcimar, conhecido como Macaco.

Além do governador, de lideran-
ças e residentes das comunidades, 
participaram da solenidade de inau-
guração o prefeito de Iranduba, Au-
gusto Ferraz, com seu vice-prefeito 
Robson Adriel; o deputado estadual 
Daniel Almeida, representando a 
Assembleia Legislativa do Estado 
do Amazonas (Aleam); secretários 
estaduais como o de Infraestrutu-
ra e Região Metropolitana, Carlos 

Henrique; e a titular do Fundo de 
Promoção Social e Erradicação da 
Pobreza, Kathleen dos Santos.

A obra do ramal contemplou 7,33 
quilômetros do ramal, com serviços 
de terraplenagem, pavimentação, 
drenagem e sinalização, e aten-
de a uma solicitação da população 
durante o anúncio da obra de re-
cuperação da estrada do Caldeirão, 
também no município. Ao todo, 625 
famílias estão sendo beneficiadas 
diretamente com a pavimentação, 
são moradores das comunidades 
São Sebastião, Boa Esperança, Nos-
sa Senhora do Perpétuo Socorro e 
Vera Lúcia.

O governador Wilson Lima en-
tregou, nesta quinta-feira 
(23), a obra de pavimenta-
ção do ramal Santa Maria, 

no quilômetro 13 da AM-070, no 
município de Iranduba (distante 27 
quilômetros de Manaus), fortale-
cendo o setor primário ao bene-
ficiar centenas de produtores e o 
turismo no local. Na ocasião, Wilson 
Lima também anunciou um edital 
de fomento de R$ 20 milhões para 
o setor rural do Estado.

Em seu discurso, o governador 
disse que outras obras em ramais 
estão em andamento e planeja-
mento e que esse tipo de interven-
ção é prioritário no governo. “Isso 
tem sido uma prioridade, levando 
em consideração a necessidade que 
as pessoas têm de escoar a sua 
produção, de incrementar a renda 
através do turismo e, também, da 
função social, do paciente poder 
sair da sua comunidade, dos alunos 
poderem chegar em segurança às 
escolas”, destacou.

Fomento ao setor rural
Durante a entrega do ramal San-

ta Maria, Wilson Lima anunciou o 
Edital 001/2023, do Fundo de Pro-
moção Social e Erradicação da Po-
breza (FPS), voltado para projetos 
do setor rural. Com recurso de R$ 
20 milhões, o fomento é destina-
do à melhoria do escoamento de 
produção agrícola, acessibilidade, 
dignidade e qualidade de vida dos 
trabalhadores rurais de Organiza-
ções da Sociedade Civil (OSCs) da 
capital e interior do Estado.

O governador do Amazonas, por 

reforçou a desconfiança de Bolso-
naro com suas próprias palavras: 
ela deu uma entrevista à Folha 
repleta de críticas a Bolsonaro e 
de recados de pacificação ao STF.

Zambelli disse, por exemplo, 
que a prioridade dela agora não 
é mais defender Bolsonaro, mas 
sim atacar o presidente Lula.

“Eu tinha o papel de defender 
Bolsonaro e o governo, qualquer 
um que os atacasse tinha que virar 
um alvo meu. Nesta legislatura, 
Bolsonaro não é mais presidente, 
então nosso alvo tem que ser Lula, 
seus feitos e desfeitos”, afirmou.

Disse ainda que atacava o Su-

premo para “proteger” o ex-pre-
sidente. E admitiu que partiu dela 
a iniciativa de lançar uma ponte 
de diálogo com Alexandre de 
Moraes para inclusive protegê-
-lo do PT. 

“Liguei [para Alexandre de Mo-
raes] e mandei um email. Alguns 
dias depois, minha rede foi de-
volvida, pode ter sido um ges-
to. Estou à disposição dele para 
conversar. Porque ele vai ser um 
alvo do PT daqui a pouco. O PT 
não vai se contentar em indicar 
somente os dois ministros que 
vão se aposentar”, afirmou ela 
na entrevista.

As principais atividades agrope-
cuárias na região e que são benefi-
ciadas com a entrega são avicultura, 
cultivo de mamão, hortaliça, citros, 
mandioca, guaraná, açaí, buriti, ma-
racujá, tucumã e banana. Além de 
beneficiar o setor primário, o ramal 
possui quatro balneários, que fo-
mentam o turismo na região, além 
de 22 estabelecimentos comerciais.

Beneficiados
Morando há 11 anos no ramal 

Santa Maria, a presidente de uma 
das comunidades, Maria das Graças, 
lembrou do momento em que junto 
a outros moradores pediu ao go-
vernador, que em 2019 inaugurava 
um outro ramal em Iranduba, para 
que ele asfaltasse o quilômetro 13, 
e tiveram seu pedido realizado.

“Hoje, nós aqui do quilômetro 13, 
ramal Santa Maria, a gente sorri, des-
de o dia que entrou a primeira má-
quina. Na nossa faixa estava escrito 
‘Governador, asfalte o nosso ramal, 
nós acreditamos no senhor’ e nós 
acreditamos mesmo, governador, 
porque esse asfalto chegou”, lem-
brou Maria das Graças, sob aplausos.

O investimento do Governo do 
Amazonas, por meio da Secreta-
ria de Estado de Infraestrutura e 
Região Metropolitana de Manaus 
(Seinfra), é R$ 5,7 milhões, com uma 
parte fruto de emenda parlamentar 
do ex-deputado estadual Augusto 
Ferraz, hoje prefeito de Iranduba. “O 
mais importante é que o governador 
não vê só a estrada, ele vê a im-
portância de desenvolver toda essa 
cadeia econômica que se chama a 
produção rural”, avaliou.

Desde 2019, o Governo do Amazo-
nas já concluiu mais de 137 quilôme-
tros de ramais e estradas, totalizan-
do 23 obras e, aproximadamente, 
R$ 155 milhões em investimentos. 
Atualmente, estão em execução ou-
tros 134 quilômetros de obras em 
22 ramais, com investimento que 
somam R$ 196 milhões

Qual é a nossa Parte? Qual o nosso Papel?
Hoje, vou abordar a efetivação do Sistema 

Único de Segurança Pública (Susp) que é 
um marco divisório na segurança pública. 
Implantado pela Lei nº 13.675/2018, sancio-
nada em 11 de junho, o Susp dá arquitetura 
uniforme ao setor em âmbito nacional e 
prevê, além do compartilhamento de dados, 
operações e colaborações nas estruturas 
federal, estadual e municipal.

Com as novas regras, os órgãos de segu-
rança pública, como as polícias civis, milita-
res e federal, as secretarias de segurança 
e as guardas municipais serão integrados 
para atuar de forma cooperativa, sistêmica 
e harmônica. 

Como já acontece na área de saúde, os 
órgãos de segurança do Susp já realizam 
operações combinadas. Elas podem ser 
ostensivas, investigativas, de inteligência 
ou mistas e contar com a participação de 
outros órgãos, não necessariamente vincu-
lados diretamente aos órgãos de segurança 
pública e defesa social – especialmente 
quando se tratar de enfrentamento a or-
ganizações criminosas.

Sendo assim caberá aos estados, ao Dis-
trito Federal e aos municípios estabelece-
rem suas respectivas políticas a partir das 
diretrizes do Plano Nacional. 

Aí posso exemplificar o sucesso que 
aconteceu com este modelo que tive a 
oportunidade de implantar no município de 
Presidente Figueiredo. Apesar da presença 
das agências de segurança pública, como a 
Guarda Municipal, Polícia Militar, Polícia Civil 
e a Defesa Civil suas ações e os respectivos 
efetivos humanos não estavam sincroniza-
dos com a velocidade e a periodicidade dos 
eventos de desordem pública registrados 
até aquele momento, quer pela ausência de 
um planejamento tático-operacional, quer 
pelo número do efetivo civil e militar, que é 
sempre reduzido. Ademais, não havia entre 
as agências de segurança um processo de 
planejamento integrado das forças de segu-
rança pública atuando sistematicamente.

Nesse aspecto efetivar essa interação 
deve ser a maior barreira atual do sistema 
de Segurança Pública, cabe aqui uma análise 

técnica para através do planejamento estra-
tégico, fazer essa reorganização das ações. 
Durante os anos de 2017 a 2019 quando 
reescrevemos os parâmetros da segurança 
pública em Presidente Figueiredo, foi desa-
fiador integrar as secretarias e esferas de 
trabalho, mas posso afirmar que é possível. 
O diferencial é orientar, acompanhar e par-
ticipar ativamente da implementação do 
novo sistema de gestão. Durante o processo, 
o desafio a ser alcançado é fazer com que 
a própria organização aprenda a conduzir 
sozinha sua nova gestão. 

Na discussão dos aspectos jurídicos, a 
organização do Estado brasileiro inaugurou 
na Constituição Federal de 1988 o fenô-
meno da municipalização, permite que os 
municípios tenham autonomia para prover 
suas próprias políticas públicas, conforme 
disposto no art. 144 § 8º. O texto cons-
titucional buscou definir os mandatos e 
atribuições das instituições encarregadas 
em prover segurança e ordem, em que 
prevê a segurança pública como dever do 
Estado, direito e responsabilidade de todos.

Nos projetos que tenho defendido e no-
meei como Segurança Inovadora, ressalto 
a importância dos Conselhos Tutelares e a 
forma como ele deve ser valorizado para a 
consolidação de suas ações nas atividades 
diárias, o artigo  8º da lei 14.344, afirma 
que o Sistema de Garantia dos Direitos 
da Criança e do Adolescente, juntamente 
com os sistemas de justiça, de saúde, de 
segurança pública e de assistência social, 
os Conselhos Tutelares e a comunidade 
escolar, poderão, na esfera de sua compe-
tência, adotar ações articuladas e efetivas 
direcionadas à identificação da agressão, à 
agilidade no atendimento da criança e do 
adolescente vítima de violência doméstica 
e familiar e à responsabilização do agres-
sor, essa interligação é mais um exemplo 
de segurança pública e defesa social que 
aqui defendo a sua consolidação efetiva. 
Esse é o caminho para melhores resulta-
dos na Segurança Pública e a garantia do 
fortalecimento da sensação de segurança 
no estado do Amazonas.

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Na-
cional de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.
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Amazonas participa de importante 
feira de turismo da Colômbia

Vice-presidente da Amazonastur, Ian Ribeiro, durante apresentação na feira

A Empresa Estadual de Turis-
mo (Amazonastur) participa 
até nesta sexta-feira (24) da 
42ª Vitrina Turística, a feira 

mais importante do segmento da 
Colômbia. Com a inauguração do 
voo direto entre Manaus e Bogotá, 
no país vizinho, em março, o evento 
é uma oportunidade de apresentar 
as belezas do Amazonas e atrair 
mais turistas.

De acordo com o vice-presiden-
te da Amazonastur, Ian Ribeiro, a 
participação na feira proporciona 
estreitar laços com a população 
colombiana e com a Avianca, que irá 
operar o voo direto entre as capitais. 
A feira é realizada pela Associação 
Colombiana de Agências de Viagens 
e Turismo (Anato).

“Fizemos aqui um treinamento 
para os operadores (colombianos) 
poderem vender o destino do Ama-
zonas, vender Manaus para seus 
clientes que buscam conhecer uma 
outra região, uma outra Amazônia, 
a brasileira, que é totalmente di-
ferente da Amazônia Colombiana, 
e vários outros destinos”, afirmou.

balanço

Arrecadação federal de impostos atinge R$ 251 bilhões em janeiro

Certificação Técnica concede 
diploma a profissionais

MARCElo CAMARgo/AgênCIA BRAsIl

Fachada da Receita Federal

o Centro de Ensino litera-
tus passou a oferecer, nes-
te mês, a oportunidade para 
que trabalhadores obtenham 

o diploma na área em que 
atuam através da Certifica-
ção Técnica por Competên-
cia. Para isso, é necessário 

aperfeiçoamento 

o treinamento ocorreu no estan-
de da Agência Brasileira de Pro-
moção Internacional do Turismo 
(Embratur) com a participação da 
Avianca e Embaixada do Brasil.

Para o gerente comercial da com-
panhia aérea, gustavo Esusy, o des-
tino amazonense está sendo muito 

bem aceito pelos colombianos, o 
que irá proporcionar oportunidades 
dentro do Estado brasileiro. “Esta-
mos promovendo um novo destino 
que vai unir a Colômbia com a Ama-
zônia em geral e trazendo muitas 
oportunidades, tanto para o Brasil, 
quanto para Colômbia”, disse.

segundo o representante da 
Embaixada do Brasil na Colômbia, 
Franklin Rodrigues Hoyer, o voo 
Bogotá-Manaus vai constituir uma 
porta de entrada dos colombianos 
e fortalecer outros setores. “Acho 
que isso pode fomentar também a 
articulação não só de turismo, mas 
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também de pesquisas, de negócios. 
Acho que realmente tem um grande 
potencial e a gente faz muitos votos 
de que tenha grande êxito e esses 
voos sejam sempre cheios”, ressaltou.

Voos
o voo Manaus-Bogotá, a partir do 

dia 27 de março, será operacionali-
zado pela Avianca quatro vezes na 
semana: às segundas-feiras, terças, 
quintas e sábados. o retorno para a 
capital amazonense será às segun-
das, quartas, sextas e domingos. o 
trajeto, com duração de 2h50, será 
realizado em aeronaves da família 
A320, com capacidade para até 180 
passageiros.

Com a ampliação da malha aé-
rea, atualmente o Amazonas pos-
sui conexão direta com destinos 
internacionais e nove frequências 
semanais para os destinos de Pa-
namá, Miami e Fort lauderdale, 
realizados pelas empresas Copa 
Airlines, gol linhas Aéreas e Azul, 
respectivamente.

A retomada dessas operações 
é fruto do trabalho em conjunto 
realizado pelo governo do Estado, 
por meio da Amazonastur, com as 
empresas, para fortalecer o setor, a 
fim de que a população seja benefi-
ciada, assim como o trade turístico.

Vitrina turística
A principal feira de turismo da 

Colômbia acontece de 22 a 24 de 
fevereiro no Centro Internacional 
de negocios y Exposiciones Corfe-
rias, em Bogotá, apresentando as 
novidades nacionais e internacio-
nais relacionadas ao turismo, lazer 
e viagens.

Com proximidade da 
inauguração do voo 
direto entre Manaus e 
Bogotá pela Avianca, 
Amazonastur apresenta 
atrativos do Estado aos 
colombianos

A arrecadação total das receitas 
federais fechou o mês de janeiro 
em R$ 251,74 bilhões, informou 
ontem (23) a Receita Federal. 
o valor representa um aumento 
real de 1,14% em relação a janeiro 
de 2022, descontada a inflação 
medida pelo Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA). 

Em relação às Receitas Admi-
nistradas pela Receita Federal, 
o valor arrecadado foi de R$ 
235 bilhões, representando um 
acréscimo real de 2,16%. o Mi-
nistério da Fazenda disse que 
foi o melhor desempenho arre-
cadatório para o mês de janeiro 
desde 1995.  

De acordo com a Receita, o 
aumento observado no mês de 
janeiro pode ser explicado, prin-

cipalmente pelo crescimento 
dos recolhimentos de Imposto 
de Renda da Pessoa Jurídica 
(IRPJ), de 4,82% (R$ 57,931 bi-
lhões), da Contribuição social 
sobre o lucro líquido (Csll) e 
pelo comportamento das deso-
nerações vigentes.

os principais fatores que, em 
conjunto, contribuíram para o 
resultado das Receitas Admi-
nistradas pela RFB, foram o de-
sempenho da arrecadação do 
Imposto de Renda Retido na 
Fonte-Capital, incidente sobre 
aplicações financeiras, o que 
apresentou crescimento real de 
58,14%, em função do aumen-
to dos rendimentos dos fundos 
e aplicações de renda fixa; o 
desempenho da arrecadação 

da Contribuição Previdenciária, 
com crescimento real de 8,63% 
e do IRRF-Trabalho, com cres-
cimento real de 13,31%, ambos 
decorrentes do aumento real da 
massa salarial.

Além disso, houve pagamentos 
atípicos de R$ 3 bilhões, de-
correntes dos resultados apre-
sentados por várias empresas 
ligadas ao setor de commodities 
de exploração mineral.

A Receita informou ainda que, 
em janeiro, houve perda na ar-
recadação do PIs/Cofins sobre 
combustíveis no montante de R$ 
3,75 bilhões e do Imposto sobre 
Produtos Industrializados (IPI) 
de R$ 1,9 bilhão, na compara-
ção com mesmo período do ano 
passado.

ter mais de 18 anos, ensino 
médio completo e possuir, 
no mínimo, dois anos de ex-
periência comprovada, além 
da comprovação teórica de 
seus conhecimentos.

Por exemplo, se o profissio-
nal trabalha como eletricista 
há mais de dois anos, possui 
o conhecimento dos proces-
sos, normas e diretrizes da 
profissão, poderá dar entrada 
no processo de avaliação para 

ser reconhecido como Técni-
co em Eletrotécnica.

“A Certificação Técnica por 
Competência equivale ao 
profissional ter realizado o 
curso técnico. nós avaliamos, 
por meio de uma análise do-
cumental e da avaliação teó-
rica e prática, se o profissional 
possui a competência na área 
e reconhecemos através da 
certificação”, explica a pre-
sidente do grupo literatus, 

Elaine saldanha.
Todo o processo de avalia-

ção dura, em média, de 60 a 
90 dias. Válida em todo o ter-
ritório nacional, a certificação 
emitida pelo literatus é reco-
nhecida por todos os órgãos 
regulamentadores. Com isso, 
será possível solicitar regis-
tro no conselho profissional, 
se aposentar como técnico, 
realizar especialização e par-
ticipar de concursos públicos.
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A pouco menos de um mês 
de seu encerramento, a 
Campanha “Faça a Con-
ta. use GNV!” contabiliza 

mais de R$ 680 mil em bônus 
entregues a motoristas de apli-
cativo, taxistas e frotistas. A ação, 
promovida pela Companhia de 
Gás do Amazonas (Cigás), tem por 
objetivo incentivar o crescimento 
do mercado de gás natural vei-
cular (GNV) com o aumento da 
frota de veículos movidos pelo 
combustível no estado.

do total de incentivos concedi-
dos até agora, 110 foram entre-
gues a motoristas de aplicativo, 
representando 64,3% da quanti-
dade concedida; 35 para frotistas 
– o que compreende 20,5% -; e 26  
destinados a taxistas, abrangen-
do 15,2%. eles receberam cheque 
nominal no valor de R$ 4 mil por 
veículo convertido.

essa foi a primeira campanha de 
conversão segmentada realizada 
pela Cigás. As outras duas abran-
geram o público em geral. de acordo 
com o diretor-presidente da Compa-
nhia, René Levy Aguiar, essa iniciativa 
do governo do estado tem cumprido 
o seu papel de contribuir para a 
expansão da frota de veículos com 
GNV no Amazonas, potencializando 
este mercado.

 
Inscrições até 16 de março
Interessados ainda podem re-

alizar inscrição até o próximo dia 
16 de março. para participar, os 
taxistas precisam da documen-
tação de permissionário emiti-
da pelo Instituto Municipal de 
Mobilidade urbana (IMMu); os 
motoristas de aplicativos devem 
ter perfil ativo e apresentar ren-
dimentos relativos aos últimos 
três meses; enquanto os frotistas 
(pessoa jurídica) precisam com-
provar atividade produtiva com 
o veículo a ser inscrito.

Ação promovida pelo 
Governo do Amazonas 
busca incentivar 
o crescimento do 
mercado de gás natural 
veicular (GNV) no 
estado

evento

ABRH realiza Congresso 
Amazônico de Recursos Humanos

PACs disponibilizam serviços 
bancários e Correios

Ganhador do prêmio GNV

o Fórum Norte e Nordeste da IndA 
Associação Brasileira de Recursos 
Humanos (ABRH-AM) vai promover 
nos dias 24 e 25 de agosto no Centro 
de Convenções Vasco Vasques, a 20ª 
edição do Congresso Amazônico de 
Recursos Humanos, que este ano 
ganha uma sigla e passa a se chamar 
CoNAMARH.

Com o tema “Amazônia: do serin-
gal à inteligência artificial”, o evento 
quer proporcionar ao público uma 
imersão na história da economia da 
região, resgatando a evolução desde 
os tempos áureos dos seringais até 
os dias atuais, momento em que as 
inovações tecnológicas são uma re-
alidade nos processos das pequenas 
e grandes empresas do Amazonas.

de acordo com a presidente da 
ABRH-AM, Silvana Aquino, a pro-
gramação com painéis e palestras 
será desenhada sob o olhar do 
desenvolvimento das pessoas das 

As unidades de pronto Aten-
dimento ao Cidadão (pAC) 
também oferecem serviços 
bancários e de envio e en-
trega de correspondências em 
unidades da capital. Realiza-
dos pela Secretaria de Justiça, 
direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc), em parceria com os 
órgãos privados e estatais, os 
atendimentos são de segunda 
a sexta-feira.

os atendimentos são rea-
lizados por profissionais das 
empresas, por ordem de che-
gada, das 8h às 16h, e para 
o banco das 8h às 15h. Não 
há necessidade de agenda-
mento.

os atendimentos do Brades-
co estão presentes na Zona 
Norte de Manaus, na unidade 
do shopping Sumaúma, e nos 
pACs dos municípios de Ma-
nacapuru e parintins. A em-

presa Brasileira de Correios e 
Telégrafos, ou simplesmente 
Correios, tem postos nas zo-
nas Centro-Sul, Norte e oeste,  
unidades do pAC parque 10, 
Sumaúma e Compensa, res-
pectivamente.

No atendimento bancário, o 
cidadão pode realizar a auten-
ticação de documentos em 
parceria com o departamento 
estadual de Trânsito do Ama-
zonas (detran), pagamentos 
de IpVA e multas do detran, 
além de saques e consultas 
por caixa eletrônico.

Nos Correios, é possível al-
terar inscrição e regularização 
do Cadastro de pessoa Física 
(CpF), envio de cartas, pacotes 
outros produtos para desti-
nos nacionais e internacionais, 
além de pagamentos, tributos, 
títulos, concessionários, dARF 
e seguro dpVAT.

atendImento 

organizações.
“Ano passado, nós abordamos o 

conceito de eSG (ambiental, social 
e governança) e o impacto nas or-
ganizações e sociedade. Realizamos 
um grande evento com mais 4 mil 
participantes entre congressistas e 
visitantes na expo. este ano, pre-
tendemos fazer uma viagem em 
nossa própria história, retratando 
os desafios e os grandes resultados 
da economia da região com ‘cases’ 
locais e mostrar como estamos hoje. 
Mas, acima de tudo, nos atualizar-
mos com especialistas renomados 
do Brasil na área de inteligência 
artificial”, disse.

Além do tema geral do CoNAMA-
RH 2023, outros assuntos previstos 
para serem discutidos no evento 
são: preservação do meio ambiente, 
projetos de impacto social, saúde e 
educação, direitos dos povos origi-
nários e comunidades tradicionais, 

proteção da Zona Franca de Manaus 
(ZFM), tecnologia, inovação, traba-
lho do futuro e muito mais.

Programação
o evento acontece todos os anos e 

é destinado a empresários, lideran-
ças, profissionais de RH, estudantes 
e interessados em conhecer mais 
sobre a área de recursos humanos. 
Simultaneamente com o CoNAMA-
RH, será realizada a 20ª expo ABRH 
Amazonas, um espaço onde o pú-
blico poderá visitar stands de em-
presas, praça de alimentação, etc. 

o acesso à expo e às pales-
tras na Arena ABRH será gratuito. 
porém, para assistir às palestras 
magnas na plenária, o congres-
sista deve adquirir os ingressos, 
que variam entre R$ 321,75 e R$ 
643,50 reais. As entradas podem 
ser compradas antecipadamente  
pela internet.

A conversão deve ser realiza-
da em oficina credenciada pelo 
Instituto Nacional de Metrologia, 
Qualidade e Tecnologia (Inme-
tro), cuja lista está disponível 
em http://www.inmetro.gov.br/
inovacao/oficinas/lista_oficinas.
asp?end=1&descr_estado=am.  A 
alteração de característica do 
veículo precisa estar, obrigato-
riamente, regularizada junto ao 
departamento estadual de Trân-
sito (detran-AM).

Após a conversão ou aquisição 
do veículo, os interessados de-
vem realizar o cadastro por meio 
de preenchimento de formulário 
digital e submeter os documen-
tos solicitados no regulamento, 
que pode ser acessado pelo en-

dereço eletrônico www.usegnv.
cigas-am.com.br.

 
economia garantida
o gás natural veicular tem o 

diferencial do preço ser mais 
vantajoso em comparação com 
combustíveis líquidos. um dos 
mais recentes ganhadores, o 
motorista de aplicativo Josinal-
do Alves, que soube da ação por 
meio de colegas de trabalho, 
destaca a seriedade da campa-
nha e a vantagem econômica  
do GNV.

“Antes eu gastava R$ 1.600, por 
mês, e hoje, este gasto, está em 
torno de R$ 700 a R$ 800 com 
o GNV”, afirmou o motorista, res-
saltando, ainda, a importância da 

realização de todos os procedi-
mentos de conversão, de maneira 
adequada, para a garantia de se-
gurança e, também, por questão 
de legalização.

estudo da Cigás baseado na 
análise das variáveis preço e au-
tonomia, feito a partir de dados 
da Agência Nacional do petróleo, 
Gás Natural e Biocombustíveis 
(ANp), coletados no mercado lo-
cal, no período de 5 a 11 de feve-
reiro deste ano, indica economia 
de até 32% do GNV em relação à 
gasolina e ao etanol.

 
Postos com Gnv
o diretor técnico-comercial 

da Cigás, Clovis Correia Junior, 
ressalta que, além do incenti-

Campanha “Faça a Conta. 
Use GNV!” recebe inscrições

vo visando ao aumento da frota 
de veículos convertidos, a Com-
panhia está expandindo a rede 
de gasodutos para mais de 270 
quilômetros em 2023, por meio 
de investimento de mais de R$ 
45 milhões, e em paralelo, vem 
atuando para prospectar em-
preendedores interessados em 
fomentar a abertura de novos 
postos de combustíveis. Atual-
mente, são cinco postos comer-
cializando GNV e em breve, outros 
três estarão em funcionamento.

para informações adicionais 
sobre a Campanha, a Cigás dis-
ponibiliza os seguintes canais 
de comunicação: 98420-7876 
(Whatsapp) e o  e-mail: usegnv@
cigas-am.com.br.



   Redação

Para auxiliar o sistema de o 
sistema de Segurança Públi-
ca, Manaus pode contar com 
o Cerco Inteligente de Vide-

omonitoramento, conhecido como 
‘Paredão’. Formado por um conjunto 
de mais de 500 câmeras instaladas 
na capital, é capaz de monitorar em 
tempo real ações de criminosos. Es-
ses recursos têm auxiliado as polícias 
Militar (PMAM) e Civil (PC-AM) na 
elucidação, em menos de 24 horas, de 
crimes que envolvem veículos.

Foi a partir do Paredão, que faz 
parte do programa Amazonas Mais 
Seguro, coordenado pela Secretaria 
de Segurança Pública (SSP-AM), que 
a PM e PC conseguiram localizar e 
prender, em tempo recorde, um grupo 
suspeito de ter praticado um seques-
tro e criminosos envolvidos em um 
latrocínio na capital.

O coordenador do Centro Integrado 
de Análise de Imagem de Seguran-
ça Pública (Ciaisp), tenente-coronel 
Carlos Eduardo, ressaltou que o Pa-
redão auxilia na agilidade durante a 
abordagem policial. Além disso, tem 
contribuído para a redução dos cri-
mes de roubo em geral na cidade de 
Manaus.

“O Cerco tem ajudado as viaturas 
a localizar com maior precisão e ve-
locidade os veículos com restrição e 
aqueles que estão cometendo crimes 
na cidade. Tem contribuído, também, 
para a redução dos crimes de roubo 
em geral na cidade de Manaus, princi-
palmente os roubos de veículos, rou-
bos a transeuntes, roubos em esta-
belecimentos comerciais”, informou.

O delegado de Roubos e Furtos 
de Veículos (DERFV), Rodrigo Bar-
reto destacou a relevância do Cerco 
implantado pelo governo do Estado, 
e ressaltou a importância do Sistema 
na recuperação de veículos.

“Eu percebo aqui, analisando diaria-
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‘Paredão’ de monitoramento 
ajuda no combate ao crime
Com ajuda do sistema 
paredão, 1.186 veículos 
foram recuperados pela 
Polícia Militar

mente que o número de recuperação 
de veículos é altíssimo. A gente tem 
dias, em Manaus, que está sem roubo 
e furto e isso é excelente, graças ao 
Cerco”, frisou Barreto.

Barreto ressaltou, ainda, que o 
Paredão, também, tem sido fun-
damental no auxílio dos trabalhos 
investigativos tanto das delegacias 
especializadas, quanto nos das Dis-
tritais. Essas informações são funda-
mentais nas investigações de crimes 
que envolvem veículos.

“Geralmente, os envolvidos usam 
veículos de apoio e é onde o Cerco 
entra com seus analistas para nos aju-
darem com as informações em tempo 
real, por onde o veículo passou, está 
passando. Eles têm todo um trabalho, 
que não é só recuperar veículos. Tem 
um trabalho que é feito de análise, 

Carnaboi terá assistência de saúde durante dois dias 
Henrique Souza / Semsa

Divulgação/SSP-AM

Local montado para atender foliões

Delegado de Roubos e Furtos de Veículos (DERFV)

Sistema de monitoramento, o Paredão, em um poste

Para os foliões aproveitarem 
os dois dias do Carnaboi 2023, a 
Prefeitura de Manaus irá garantir 
a assistência em saúde de forma 
semelhante ao que foi provido du-
rante o desfile das escolas de sam-
ba. O evento acontece no sábado 
(25) e domingo (26), no Centro de 
Convenções Gilberto Mestrinho, o 
sambódromo, Zona Centro-Oeste.

A Secretaria Municipal de Saú-
de (Semsa) atua com outros ór-
gãos do município, a fim de ga-
rantir a segurança e o bem-estar 
do público presente em todos 
os grandes eventos promovidos 
pela prefeitura.

Cerca de 40 servidores da Saú-
de estarão a postos no sábado, e 
outros 40, no domingo. A secre-
tária municipal de Saúde, Shádia 
Fraxe, conta que a principal pre-
ocupação é garantir o atendi-
mento em casos de urgência, em 
eventuais acidentes ou mal-estar 
dos brincantes.

“Por determinação do prefei-
to David Almeida, a secretaria 
montou um posto fixo de atendi-
mento no galpão G, com todos os 
insumos necessários para pres-
tar esse socorro, como curativos, 
gases e medicamentos. No local, 
a população será recebida por 
médicos, enfermeiros e técnicos 
em enfermagem, para que sua 
saúde seja preservada e ela possa 
voltar para casa com segurança”, 
disse a secretária.

Shádia reforça que os casos 
de maior complexidade serão 
encaminhados para hospitais e 
prontos-socorros em ambulân-
cias do Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu 192). 
Os socorristas do Samu também 
estarão distribuídos em pontos 
estratégicos do sambódromo, 
com três viaturas de prontidão 
para casos de emergência.

“Nós pedimos que a popula-
ção tenha atenção às medidas 

de segurança, para aproveitar a 
festa da melhor forma possível. 
O consumo exagerado de be-
bidas alcoólicas pode ocasionar 
mal-estar, vômitos e até des-
maios, além de acidentes como 
quedas ou cortes. Além disso, é 
importante que as pessoas se 
mantenham bem hidratadas e 
bem alimentadas, para ter sua 
saúde preservada, não só nesse 
evento, mas em todo o período 
carnavalesco”, orienta.

A titular da Semsa também des-
taca a presença de agentes da 
Diretoria de Vigilância Sanitária 
(Visa Manaus) na fiscalização da 
venda de alimentos nos dois dias 
de evento. Técnicos dos Distritos 
de Saúde (Disa) da capital irão 
promover ainda a distribuição 
de preservativos e de materiais 
informativos, para fortalecer a 
prevenção e o controle de In-
fecções Sexualmente Transmis-
síveis (ISTs).

Saúde

diaadia@emtempo.com.br | Lina Sabóia

que dá suporte não só para (a de-
legacia) de Furtos de Veículos, mas 
outras especializadas. Hoje é uma 
ferramenta de extrema importância 
para os órgãos de segurança de polícia 
judiciária”, afirmou o delegado.

Somente em janeiro deste ano, o 
Cerco Inteligente auxiliou a localiza-
ção, em tempo real, de mais de 60 
veículos, dos quais 32 estavam com 
restrição de roubo ou furtos. Outros 
11 automóveis que estavam sendo 
utilizados por criminosos, também 
foram localizados e apreendidos.

Redução
Em 2022, o número de roubos de 

veículos apresentou uma redução 
41% em Manaus e com ajuda do sis-
tema paredão, 1.186 veículos foram 
recuperados pela PMAM.

Para o comandante do Policia-
mento Metropolitano (CPM) da 
Polícia Militar, o Sistema do Cerco 
Inteligente de videomonitoramen-
to constitui-se hoje como uma das 
principais ferramentas disponíveis 
para auxiliar o policial militar que 
atua diretamente nas ruas, uma vez 
que utiliza inteligência Artificial para 
identificação de veículos envolvidos  
em crimes.

“No ano de 2022, o sistema auxi-

liou na identificação de aproxima-
damente 1000 delitos cometidos 
em Manaus, dentre eles 15 homi-
cídios, 15 sequestros e mais de 60 
veículos clonados, crimes estes elu-
cidados graças à utilização do sis-
tema, impactando diretamente em 
um aumento na sensação de segu-
rança e diminuição da criminalida-
de na capital, comprovando assim 
o sucesso do sistema”, enfatizou  
o comandante.
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A Seminf conta com o 
apoio de servidores em 
um esforço conjunto 
com seus 17 Distritos

Durante o período de dois anos, 
a Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Infraestrutura (Seminf), 

entregou para a população dez 
grandes obras em erosões na capital 
amazonense. O trabalho, em suma, 
consiste na contenção do talude e 
ampliação de sistema de drenagem.

De acordo com o secretário de 
Obras, Renato Junior, Manaus tem 
uma particularidade de áreas pró-
ximas a erosões que, associadas às 
fortes chuvas, castigam a cidade e 
causam estragos. As equipes da Se-
minf intensificam ações contínuas 
para reconstruir a capital.

“A erosão é um processo natural 
e torna-se um problema, em níveis 
danosos ao ambiente, quando é ace-
lerada pela intervenção errada do ser 
humano com construções irregulares, 
redes de esgoto clandestinas, o que 
faz estragos triplicados. Temos atu-
ado em várias frentes de obras com 
grandes intervenções, para resguar-
darmos a vida das pessoas que moram 
em locais de risco, que a gente sabe 
que não é porque querem e, sim, por 
necessidade”, afirma Renato Junior. 

Ações
A Prefeitura de Manaus atuou na 

rua Manuel Ribeiro, bairro Mauazinho, 
Zona Leste, onde uma cratera de 45 
metros se formou e colocou em risco 
a estrutura de diversas casas. Após 
a prefeitura realizar as desapropria-
ções, a Seminf entrou para executar 
serviços de drenagem, aterro, e evitar, 
assim, novas erosões e alagamentos. 
O local, agora, tem segurança e uma 
praça para os moradores.

Também na Zona Leste, os traba-
lhos de contenção de erosão leva-
ram benefício e segurança às famílias 
que vivem na rua Mangabeiras, bairro 
Gilberto Mestrinho. A erosão de 30 
metros de altura surgiu devido ao 
acúmulo de lixo na rede de drena-
gem e construções irregulares. A área 
foi totalmente contida, os trabalhos 
beneficiaram mais de 30 famílias que 
sofriam com ameaças de desmorona-

mentos em dias de chuvas.
Na Zona Oeste, os serviços foram 

concentrados no beco Darci Azam-
buja, bairro São Raimundo. Foram 
seis meses de trabalho intenso, com 
o uso da técnica de rapel para a con-
cretagem do talude.

Os técnicos especializados ficaram 
pendurados em cordas, para que o 
trabalho fosse executado de forma 
eficaz na área localizada às margens 
do rio Negro.

As equipes também fizeram a con-
tenção do rip-rap, com 70 metros de 
comprimento na encosta, grampea-
mento do solo, projeção do concre-
to no talude, drenagem superficial 
e a limpeza para entregar a área 
completamente reestruturada aos 
moradores.

Na Zona Norte, as equipes traba-
lharam em três importantes obras, 
duas foram concluídas e uma segue 
na fase final dos serviços.

No bairro Nova Cidade, a Seminf 
concluiu as obras de contenção da 
erosão na rua Treviso, esquina com 

rua 6, após a área ter cedido, causan-
do um desbarrancamento devido às 
fortes chuvas do período de inverno 
amazônico e agravado por um ponto 
de acúmulo de lixo descartado de for-
ma incorreta. Casas foram soterradas 
e famílias tiveram perda de bens.

Após sete meses de trabalho inten-
so, a prefeitura entregou um novo e 
moderno sistema de drenagem com 
cinco grandes caixas coletoras de 
água pluviais, uma escada hidráulica, 
que dá a vazão correta das águas e 
usou 25 mil metros cúbicos de aterro 
para compactar o solo de forma se-
gura, além de transformar a área em 
praça de lazer. Uma nova via passa a 
interligar as ruas do bairro.

Ainda no Nova Cidade, a prefeitura 
trabalhou na rua Budapeste, onde ha-
via uma erosão que sofreu desgaste 
por conta de ocupações irregulares. 
De forma emergencial, as equipes 
recuperaram todo o espaço que, em 
apenas quatro meses, se transfor-
mou em uma área de lazer com área 
para prática esportiva, beneficiando 

os moradores.
A área também ganhou uma nova 

praça, que atende pelo nome Domin-
gos Santana. As equipes implantaram 
rede de drenagem profunda, escada 
hidráulica, fizeram o aterro e contive-
ram o talude de 15 metros de altura.

Assim como no conjunto Cidadão 
9, conhecido como conjunto Lula, 
as obras de contenção da erosão de 
mais de 120 metros, que ameaçava 
o desabamento da rua Siri, foram 
finalizadas. Agora, o local é seguro 
para todos. A rua Siri também foi 
toda revitalizada, com a construção 
de meio-fio e sarjeta, e a via foi to-
talmente pavimentada.

No bairro Cidade de Deus, as equi-
pes da Seminf entraram na fase fi-
nal dos serviços de contenção da 
grande erosão na rua São Félix, após 
a área ter desbarrancado devido à 
falta de manutenção e por implan-
tações de tubulações irregulares, 
causando o desgaste de todo o ta-
lude, o que formou uma cratera com 
mais de 30 metros de profundidade. 

Só na área afetada, foram mais de 
51 mil metros cúbicos de aterro, 
implantação de uma rede de dre-
nagem profunda e superficial com 
escada hidráulica, colocação de 
grama, junto com a construção da 
praça e uma academia ao ar livre. 
“São muitos anos de abandono e 
negligência das antigas gestões, a 
situação é crônica e não pode continu-
ar. A determinação do prefeito David 
Almeida é investir em tecnologia, com 
estudos técnicos de ponta, para re-
solver definitivamente os problemas 
nessas áreas de riscos, que só após a 
intervenção da prefeitura se tornam 
obras seguras com áreas de lazer para 
as famílias”, explica Renato Junior.

A Seminf conta com o apoio de todos 
os servidores em um esforço conjunto 
com seus 17 Distritos de Obras, que são 
fundamentais para a manutenção da 
cidade, dentro de toda a infraestrutu-
ra básica, beneficiando a capital com 
drenagens profundas, superficiais, 
novas pontes, escadas, iluminação e 
desobstrução de bueiros.

Redação
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normal. Já a laserterapia auxiliou na 
modulação do processo inflamatório 
e redução da dor.

“No outro dia do atendimento, eu 
já estava vendo a melhora. eu sentia 
muita dor na região e já não estava 
doendo mais. O roxo também saiu. Hoje 
me sinto bem. A fisioterapia na minha 
vida foi primordial”, afirma Solange.

Além do benefício ao paciente, que 

ocorre nas primeiras sessões, há eco-
nomia para o hospital, pois diminui-se 
o custo hospitalar com insumos, me-
dicação, internação e custo cirúrgico.

Atendimento
No ano de 2022, o serviço de Fisio-

terapia da FCecon realizou cerca de 25 
mil procedimentos, com uma média 
mensal de 387 pacientes atendidos.

Pacientes em pós-operatório têm auxílio de fisioterapia
TrATAmenTo

Solange da Silva recebendo tratamento de laserterapia

    Redação

Todos os meses, quase 400 pa-
cientes em pós-cirúrgico podem 
usufruir dos benefícios do trata-
mento fisioterápico para otimizar o 
processo de cicatrização, controlar 
edemas e tratar a dor. esse é um 
dos serviços oferecidos pela Fi-
sioterapia da Fundação Centro de 
Controle de Oncologia do estado 
do Amazonas (FCecon), unidade 
vinculada à Secretaria de estado 
de Saúde (SeS-AM). 

A paciente Solange da Silva é 
uma das beneficiadas com o servi-
ço de Fisioterapia pós-operatória. 
ela iniciou o tratamento contra 
um câncer de mama em abril de 
2022, passou pela quimioterapia 
e retirou uma das mamas.

Como é possível em cirurgias, So-
lange apresentou intercorrências 
após o procedimento: dificuldade de 
cicatrização, processo inflamatório, 
edema na região, pequena deiscên-
cia cicatricial (abertura espontânea 
dos pontos cirúrgicos) e dor.

A paciente poderia ser subme-
tida a uma nova cirurgia, com o 
objetivo de higienizar a ferida ope-
ratória. Foi quando o serviço de 

Fisioterapia foi acionado.
“É muito importante que o hospital 

oncológico atue de forma multidis-
ciplinar, com o contato entre mé-
dico, fisioterapeuta, nutricionista, 
enfermeiro, serviço social, psicólogo 
e demais profissionais. A comunica-
ção é fundamental para a melhor 
recuperação do paciente”, disse Ger-
son Mourão, mastologista e diretor-
-presidente da FCecon.

Tratamentos
Dentre os principais recursos de 

tratamento nas disfunções após ci-
rurgias, a Fisioterapia da FCecon utili-
za o taping linfático, laserterapia, dre-
nagem linfática e terapias manuais.

A utilização das ferramentas exige 
que o profissional seja capacitado 
para avaliar e saber indicar a melhor 
técnica, de acordo com a fase de 
cicatrização e manifestações clínicas, 
destaca a chefe do serviço de Fisio-
terapia da FCecon, Patricia Chagas.

“Com essa intervenção, nós con-
seguimos otimizar o processo de 
cicatrização, tratar a dor e reduzir 
as chances de uma reabordagem 
cirúrgica, como ocorreu no caso da 
paciente Solange. ela poderia ser 
submetida a uma cirurgia higiêni-

ca para limpar a ferida cirúrgica, de 
acordo com o cirurgião mastologista, 
e a fisioterapia foi promissora desde 
o primeiro atendimento, não se fa-
zendo necessário nova reabordagem 
cirúrgica”, explicou Patricia.

Benefícios
A fisioterapia no pós-cirúrgico au-

xilia os pacientes no processo de 
cicatrização, no controle do edema e 
de equimose (manchas na pele por 
extravasamento de sangue), além de 
ser benéfico para sarar a deiscência.

Seromas, que são formados por 
acúmulo de líquido produzido em 
reação a danos nos tecidos, vasos 
sanguíneos e linfáticos, também são 
tratados pela fisioterapia pós-cirúr-
gica. Também se utilizam ferramen-
tas para tratar pacientes com pro-
cessos inflamatórios e infecciosos 
no pós-cirúrgico, juntamente com 
os médicos assistentes.

No caso da paciente Solange, o 
sistema linfático foi estimulado por 
meio do taping linfático, fita ade-
siva que auxilia nos problemas de 
origem circulatório-linfáticas. Houve 
melhora na drenagem da secreção da 
ferida operatória, na cicatrização e a 
pele da paciente está com coloração 

área de erosão recuperada 

LUDMILA DIAS/FCeCON

Recuperação de dez áreas com erosões 
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  A Assembleia Geral da ONU 
planeja uma resolução 
que reivindica a “retirada 
imediata” das tropas rus-

sas da Ucrânia, uma medida para 
a qual Kiev e seus aliados esperam 
reunir o maior apoio possível no 
aniversário de um ano da invasão.

“Em um ano, não deveríamos 
voltar a nos encontrar pelo se-
gundo aniversário desta absurda 
guerra de agressão”, declarou o 
ministro das Relações Exteriores 
do Japão, Yoshimasa Hayashi.

Em vez disso, ele espera uma 
“cúpula para a paz” em 2024.

Mas a “Rússia não mostra ne-

Assembleia da ONU 
deseja a retirada 
imediata da tropa 
russa do território 

ucraniano 

nhum desejo de paz (…) A 
única coisa que conhece de 

paz é o silêncio dos mortos e 
das ruínas”, retrucou sua con-

traparte francesa, Catherine Co-
lonna.

“A Rússia tenta convencer al-
guns de vocês de que suas tenta-
tivas de reverter a ordem mundial 
e impor uma ordem baseada na 
força podem jogar a seu favor. É 
uma ilusão”, alertou, acrescentan-
do sua voz a dezenas de Estados 
que pedem apoio à resolução, que 
será votada ao final dos discursos 
desta quinta.

“É um momento decisivo para 
mostrar apoio, unidade e soli-
dariedade”, disse da tribuna na 
quarta-feira (22), primeiro de dois 
dias de debates, o chanceler ucra-
niano, Dmytro Kuleba.

“Nunca na história recente a 
linha entre o bem e o mal foi tão 
clara. Um país simplesmente quer 
sobreviver. O outro quer matar e 
destruir”, acrescentou.

A Ucrânia e seus aliados es-
peram que o texto obtenha pelo 
menos os 143 votos reunidos em 

outubro com a resolução que 
condena as anexações de vários 
territórios ucranianos por parte 
da Rússia.

Embora esta resolução seja, so-
bretudo, “simbólica”, diz Richard 
Gowan, analista do International 
Crisis Group, ela também preten-
de deixar claro o isolamento da 
Rússia, “ao minar as pretensões 
do [presidente Vladimir] Putin 
de liderar uma grande coalizão 
antiocidental” nesta instância da 
organização.

Como nas resoluções anterio-
res, nenhuma delas vinculante, 
o projeto de resolução reitera o 
“compromisso” com a “integridade 
territorial” da Ucrânia e “exige” que 
a Rússia “retire imediata, comple-
ta e incondicionalmente todas as 
suas forças militares do território 
da Ucrânia dentro de suas fron-
teiras internacionalmente reco-
nhecidas” – uma referência aos 
territórios anexados pela Rússia.

O texto patrocinado por deze-
nas de países também pede “o 
fim das hostilidades” e “enfatiza 
a necessidade de se alcançar o 

mais rápido possível uma paz geral, 
justa e duradoura na Ucrânia, de 
acordo com os princípios da Carta 
das Nações Unidas”.

Reminiscências da Guerra Fria 
“Esta votação ficará para a His-

tória”, disse a embaixadora ameri-
cana na Casa, Linda Thomas-Gre-
enfield, que pediu o voto contra 
as emendas “hostis” apresentadas 
por Belarus, aliado de Moscou.

Essas emendas pedem “o iní-
cio imediato das negociações de 
paz”, removem referências a uma 
agressão russa e à exigência de 
retirada de forças de Moscou, e 
exortam os Estados-membros a 
“se absterem de enviar armas para 
a zona de conflito”.

Na quarta-feira, na abertura 
desta sessão especial, o secretá-
rio-geral da ONU, António Guter-
res, denunciou “a afronta à consci-
ência colectiva” representada pela 
invasão da Ucrânia, e alertou para 
as “ameaças implícitas” de se re-
correr a armas nucleares e a “ati-
vidades irresponsáveis” em torno 
de usinas nucleares.

Esta semana, porém, Putin ga-
rantiu que continuará, “metodica-
mente”, sua ofensiva na Ucrânia, em 
um discurso contra o Ocidente que 
lembra a retórica da Guerra Fria.

Na ONU, o embaixador russo, 
Vassili Nebenzia, argumentou que 
o Ocidente está tentando “infligir 
uma derrota à Rússia”, mesmo ao 
preço de “arrastar o mundo inteiro 
para o abismo da guerra”.

As três resoluções ligadas à 
agressão russa votadas pela As-
sembleia Geral há um ano rece-
beram entre 140 e 143 votos a 
favor, com cinco países sistema-
ticamente contra (Rússia, Belarus, 
Síria, Coreia do Norte e Eritreia) e 
menos de 40 abstenções.

Uma quarta resolução um pouco 
diferente, em abril, que suspendeu 
a Rússia do Conselho de Direitos 
Humanos, obteve 93 votos a favor, 
24 contra e 58 abstenções.

Na sexta-feira (24), o Conselho 
de Segurança marcará o aniver-
sário da invasão com uma reu-
nião ministerial na presença, entre 
outros, do secretário de Estado 
americano, Antony Blinken.

Navio hospital chega a cidade afetada por chuvas
DIVILGAçãO

Navio da Marinha atraca em São Sebastião com doações para vítimas

Um navio da Marinha equipado 
com leitos hospitalares, helicóp-
teros e veículos de desembarque 
chegou, nesta quinta-feira (23), 
a São Sebastião para ajudar nos 
trabalhos de resgate das vítimas 
das fortes chuvas que atingiram o 
litoral norte de São Paulo, matando 
ao menos 49 pessoas, deixando 
pelo menos 38 desaparecidos e 
mais de 3 mil fora de suas casas.

O temporal, o mais volumoso já 
registrado no Brasil em 24 horas 
desde o início deste tipo de medi-
ção, com mais de 630 milímetros de 
chuva, deixou um rastro de destrui-
ção e bloqueios de rodovias. Mas 
em um alento para os trabalhos de 
resgate e ajuda humanitária, o go-
vernador de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos), anunciou a 
liberação da rodovia Rio-Santos, 
após temores de que a via tivesse 

sido arrastada pelo temporal.
No final desta manhã chegou a 

São Sebastião, cidade mais dura-
mente atingida pelo desastre onde 
48 pessoas morreram — a outra 
morte aconteceu em Ubatuba –, o 
navio-Aeródromo Multipropósito 
(NAM) Atlântico, maior embarca-
ção da Marinha, que servirá de 
hospital de campanha na região, 
que também será atendida por 
helicópteros e embarcações me-
nores para resgates, e transporte 
de cargas.

Os ministros da Integração e do 
Desenvolvimento Regional, Wal-
dez Góes, e dos Portos e Aeropor-
tos, Márcio França, acompanha-
ram a chegada do navio e visitaram 
a embarcação.

Góes afirmou que o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva determi-
nou a retomada do PAC (Progara-

ma de Aceleração do Crescimento) 
Encostas e autorizou a construção 
de casas para os desabrigados, 
desde que sejam encontrados ter-
renos seguros para isso.

“Estamos defendendo duas 
frentes: uma que a gente possa 
junto com a prefeitura e a De-
fesa Civil construir logo as casas 
daqueles que perderam 100 por 
cento. Nós podemos fazer isso. Um 
dos planos da prefeitura de São 
Sebastião, no meu entendimento 
tem que ser esse, com recurso fe-
deral, com recursos do Ministério 
da Integração Nacional, da Defesa 
Civil”, disse Góes.

“A gente aproveita a situação 
de calamidade pública decretada… 
repassamos o mais rapidamente 
os recursos e rapidamente pode 
entrar no processo de construção”, 
defendeu o ministro da Integração.

mARiNhA   

ONU articula retirada de 

tropa russa da Ucrânia  
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Porta-bandeira da Mangueira

Grupo de escola de samba vestido de cangaceiros 

plateia@emtempo.com.br |

DivulGação

Pricila de Assis

falou sobre o cantor e compositor 
Zeca Pagodinho. a escola de Duque 
de Caxias, na Baixada Fluminense, 
levou para a avenida detalhes da 
vida do artista com destaque para 
a fé que tem em São Jorge e Cosme 
Damião e nos orixás ogum e oxum. 
Zeca já prometeu que estará na 
Marquês de Sapucaí, comandando 
o público do alto do último carro, 
onde no desfile oficial estava ao 
lado da mulher Mônica e de outros 
parentes e amigos.

o diretor de carnaval Thiago 
Monteiro disse que os profissio-
nais do barracão estão avaliando 
nesta tarde as avarias nos carros, 
mas adiantou que muita coisa fi-
cou ilesa. “Estamos aqui com nosso 
time trabalhando para a volta das 
campeãs e brindar aquele público 
maravilhoso com mais um espe-
táculo da nossa escola. amanhã a 
gente já vai se preparar para tirar 
os carros [do barracão] e levar para 
a concentração. a Grande Rio se 
sente muito honrada de participar 
deste desfile”, disse à agência Brasil.

Mangueira
Na sequência será a vez da Man-

gueira, que empolgou o público da 
Passarela do Samba na madrugada 
de segunda-feira de carnaval com o 

enredo as Áfricas que a Bahia canta. 
o dia clareou durante a passagem 
da verde e rosa no Sambódromo e a 
escola foi seguida por um verdadeiro 
bloco que se formou com quem es-
tava, até aquele momento, assistindo 
aos desfiles. a diretora de barracão 
da Mangueira, Tânia Bisteka, contou 
que não vai ser necessário fazer re-
paros nas alegorias e que a escola vai 
completa para o desfile das campeãs.

Beija-Flor
Na Beija-Flor de Nilópolis, o diretor 

de carnaval, Dudu azevedo, contou 
que o trabalho de recuperação das 
alegorias está sendo feito e que a 
escola vai para a avenida no sábado 
com a força da sua comunidade. “o 
barracão mais uma vez fazendo todo 
o trabalho para entregar um grande 
desfile. Todos os profissionais estão 
trabalhando aqui para sábado fazer 
um grande desfile”, afirmou.

a Beija-Flor ficou em 4º lugar com 
o enredo Brava gente, o grito dos 
excluídos no bicentenário da inde-
pendência, e lembrou o dia 2 de julho 

de 1823, quando ocorreu a inde-
pendência do Brasil na Bahia. ainda 
na concentração, poucos minutos 
antes de entrar na avenida, houve 
um momento de tensão quando um 
pequeno incêndio atingiu parte de 
uma alegoria. os bombeiros agiram 
rapidamente, não houve feridos e o 
carro seguiu o desfile sem o compo-
nente que iria naquele lugar atingido 
pelo fogo.

vila isabel
Segundo o diretor de carnaval da 

vila isabel, Moisés Carvalho, serão 
necessários apenas pequenos re-
paros e a escola vai voltar forte no 
sábado. “Fizemos um grande desfile 
na última segunda-feira e, agora, 
vamos voltar no sábado das cam-
peãs para comemorar o resultado 
e agradecer ao público pela torcida 
e receptividade. Estamos realizan-
do apenas pequenos retoques nas 
alegorias, uma vez que tudo foi bem 
preservado. vamos estar completos 
na avenida novamente”, garantiu.

viradouro
a segunda colocada, com a dife-

rença de apenas 1 décimo para a 
primeira, levou para a Passarela do 
Samba o enredo Rosa Maria Egipcía-
ca, a primeira mulher preta a escrever 
um livro no Brasil e esquecida pela 
história. alex Fab, que divide a dire-
toria de carnaval da viradouro com 
Dudu Falcão, contou que foi prepara-
do um relatório na manhã de hoje (23) 
para definir a realização dos reparos. 
“a meta sempre é levar o maior es-
petáculo possível, repetir. o tempo é 
curto de preparo, a gente está com 
problema de mecânica em um dos 
carros, apresentado no retorno ao 
barracão em uma bomba de óleo 
que estava vazando, então, a gente 
está focando nesse tripé nosso. Mas 
a gente conseguiu um retorno sem 
grandes avarias”, completou.

Com relação às fantasias dos com-
ponentes, alex Fab lembrou que no 
caso das baianas todas são recolhi-
das pela escola na saída do Sambó-
dromo porque o transporte é difícil 
para as integrantes da ala. “Existe 
toda uma logística. a gente volta para 
o barracão e a equipe do ateliê faz 
uma avaliação para poder entregar 
novamente”, afirmou.

Para o diretor, a cada ano as esco-

las aprimoram o sistema de logística 
tanto no transporte das alegorias 
e fantasias de algumas alas para 
o Sambódromo, quanto ao retorno 
para o barracão. “isso inclui um staf 
grande de pessoas. É um investimen-
to que a escola faz para voltar no 
sábado das campeãs”, contou, acres-
centando que muitos componen-
tes da equipe participam do desfile, 
como os motoristas das alegorias, 
técnicos e empurradores dos carros.

imperatriz
o desfile das campeãs termina com 

a apresentação da imperatriz leo-
poldinense, que venceu o carnaval 
2023, depois de 22 anos sem ganhar 
um título. o carnavalesco leandro 
vieira se inspirou na literatura de 
cordel para desenvolver o enredo 
o aperreio do cabra que o exco-
mungado tratou com má-querença 
e o santíssimo não deu guarida e 
contou a vida de virgulino Ferreira 
da Silva, conhecido como lampião, 
mostrando o que foi feito dele depois 
da morte. o enredo agradou a co-
munidade que encampou a história 
e animou o desfile oficial.

o diretor de carnaval, Mauro amo-
rim, disse que não houve muitos da-
nos no transporte do Sambódromo 
ao barracão na Cidade do Samba e 
que a escola vai repetir no sábado a 
apresentação que garantiu o título. 
“a gente vai com a escola completa 
e a expectativa é a melhor possível. 
a gente quer dar espetáculo de novo 
para o público que merece. vamos 
levar a escola completa com tudo 
que passou na avenida. Com relação 
a reparo são só detalhes que aconte-
cem em relação no transporte na ida 
e retorno, mas são só detalhes. Não 
teve avarias. o carnaval vai perfeito 
para a avenida de novo”, assegurou 
à reportagem.

o carnavalesco leandro vieira, que 
já tinha conquistado dois títulos na 
Mangueira em 2016 e 2019, se trans-
feriu para a imperatriz no Grupo 
Especial, após também ter levado 
a escola ao campeonato na Série 
ouro no ano passado, o que permi-
tiu que a verde e branco de Ramos 
voltasse à elite do carnaval carioca 
para agora ser novamente campeã. 
Para os torcedores, leandro já deu 
a notícia de que vai permanecer na 
imperatriz em 2024.

se preparam para desfile das campeãs

Da redação

o
s barracões das escolas de 
samba do Grupo Especial 
que vão participar dos des-
files das campeãs no sábado 

(25) estão se movimentando para 
fazer os reparos nas alegorias que 
podem ter sofrido danos na volta 
do Sambódromo para a Cidade do 
Samba, na região portuária do Rio, 
onde o carnaval das agremiações é 
preparado. o rigor do desfile oficial e a 
preocupação com os jurados ficarão 
de lado nesta apresentação, para a 
qual as seis primeiras classificadas 
no carnaval de 2023 do Rio de Ja-
neiro prometem um espetáculo na 
Marquês de Sapucaí.  

a expectativa é novamente ter 
uma boa presença de público nas 
arquibancadas, cadeiras, frisas e ca-
marotes, conforme ocorreu nos dois 
dias de desfile oficial.

Grande Rio
a entrada na Passarela do Samba 

é em ordem inversa à classifica-
ção. a primeira a ser recebida pelo 
público é a Grande Rio, que ficou 
em sexto lugar, com o enredo que 

Apresentação 
contará com as seis 
primeiras colocadas 
do Grupo Especial
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A cantora 
Vanessa 
Auzier se 
apresentou 
em mais de 
30 bandas 
e blocos em 
Manaus. Ela 
só encerra a 
temporada 
dia 4 de 
março, em 
Codajás.

Jessica Mota 
comemorou 
mais um ano 
de vida na 
passarela. 
A jovem 
foi um dos 
destaques 
na ala da 
comunicação 
do Império 
do Havai. 
Parabéns!

Casal bi-
campeão pela 
Aparecida 
,Hudson 
Jorge e Ana 
Paula Souza 
reforçaram 
o amor e 
a união na 
passarela do 
samba. 

Suzanna Martins

Thuany Cristine

Debora 
Oliver

Mais de 40 mil pessoas curtiram 
a festa na ilha da magia Parintins

Prefeito de Parintins, Frank Bi Garcia, e a primeira dama, Mayra 
Dias, comandaram a folia no Carnailha 2023. Sucesso total de 
público. A festa, além de alegria, gerou emprego e renda.

Dragões do Império venceu o Carnaval no Grupo de Acesso. 
A escola de São Jorge homenageou Bosquinho Poeta, que 
transbordou emoção.

Equipe animada do Portal 
AmazoniaON, comandada por Cristina 
Oliveira no desfile da Império do Havai.

Através dessa equipe, uma homenagem a todaa  
turma da Semulp. Enquanto todos brincam, eles 
mantêm a limpeza no sambódromo, bandas e blocos. 



No primeiro dia da pré-tempora-
da da Fórmula 1 no Bahrein, Lewis 
Hamilton completou 83 voltas na 
quinta-feira (23). Com a Mercedes, 
o inglês de 38 anos anotou um 
tempo 0s671 mais lento que do 
rival Max Verstappen, da Red Bull, 
ficando na sexta colocação geral.

Após a sessão, o heptacampeão 
exaltou o bom trabalho de confia-
bilidade da Mercedes, que sofreu 
na pré-temporada de 2022 e deu 
indícios que viria para uma tem-
porada complicada, o que de fato 
aconteceu, com Hamilton sendo 
apenas sexto no Mundial, sem 
registrar vitórias em um campe-
onato da F1 pela primeira vez na 
carreira. 

“Foi bom voltar ao carro no 
Bahrein. Foi uma tarde legal, fresca 

em termos de clima, apesar do 
vento. Conseguimos passar pelo 
nosso programa e acumular mui-
tos dados. Também tivemos boa 
confiabilidade, o que contribuiu 
para nossa quilometragem total. 
E isso é mérito do grande traba-
lho que foi feito em Brackley e 
Brixworth”, comentou. 

Apesar dos elogios, Hamilton 
ainda desconhece a posição do 
time de Brackley em comparação 
com as rivais Red Bull e Ferrari. A 
equipe foi terceira colocada no 
Mundial de Construtores em 2022, 
a pior posição em 10 anos.

“Nós temos de seguir nos esfor-
çando. É difícil saber onde estamos 
na ordem das equipes, mas vamos 
sentir isso melhor nos dias que 
estão por vir”, concluiu.

GiLVAN dE SouzA/FLAMENGo

da redação

o baixo desempenho des-
de o início da temporada 
e a pressão por resulta-
dos está pesando no Fla-

mengo.  o técnico Vitor Pereira 
agora mira no título da Recopa 
Sul-Americana para dar tranqui-
lidade ao time.

Apesar de o time ter o confron-
to contra o Botafogo no sábado 
(25), em Brasília, pelo Carioca, o 
elenco principal está com ati-
vidades marcadas para sábado 
e domingo, no Ninho do urubu, 
e a expectativa é de que os 
principais jogadores nem sequer 
embarquem para o clássico no 
distrito Federal.

o planejamento é similar ao do 
último fim de semana, quando os 
reservas embarcaram para Volta 
Redonda, onde enfrentaram o 
Resende no dia seguinte. Além 
dos lesionados, 12 jogadores do 
Flamengo ficaram no Rio de Ja-
neiro, assim como Vítor Pereira, 
que comandou a atividade no 
CT pela manhã e, imediatamen-
te depois, foi à cidade vizinha 
para comandar os reservas pelo 
Estadual.

A liderança na Taça Guanabara 
e o cenário na Recopa Sul-Ameri-
cana são fatores que pesam para 
a decisão, apesar do Flamengo 
ainda estar atrás do seu melhor 

O técnico Vitor Pereira 
agora mira no título da 
Recopa Sul-Americana 
para ter tranquilidade

Manaus FC fora da Copa Verde
futebol

Hamilton completa 83 voltas

da redação

o Gavião do Norte foi elimi-
nado da Copa Verde por 2 a 
0 pelo Princesa do Solimões, 
na Arena da Amazônia, nas 
oitavas de final da competi-
ção, na quarta-feira (22). os 
gols do time de Manacapuru 
foram marcados pelo atacante 
Aleilson. 

Na quinta-feira (23), o elenco 
do Manaus FC realizou o treino 
de reapresentação pela parte 
da tarde visando aos próximos 
desafios na temporada.

Agora, o Esmeraldino se pre-
para para um confronto direto 
contra o Amazonas, no sábado 
(25), pela oitava rodada do 

Time no Ninho do 
urubu para trei-
namento

Lina Sabóiaredacao@emtempo.com.br |

Flamengo foca na Recopa, 
apesar de problemas táticos

fórmula 1

Estadual. A semana também 
reserva a estreia do Gavião do 
Norte na Copa do Brasil. 

Na próxima quarta-feira (1º), o 
Manaus FC enfrenta o Cambo-
riú-SC, fora de casa, pela primei-
ra fase da competição nacional, 
e tem a vantagem do empate 
para se classificar.

Capitão do time, o atacante 
Michel falou após a eliminação 
para o Princesa. o camisa 9 re-
forçou a importância dos jogos 
na sequência. 

“Não foi o resultado que espe-
rávamos. Vamos sentir a derrota, 
mas sabemos que precisamos 
melhorar em todos os aspectos. 
No sábado já temos outra bata-
lha, e na quarta-feira também, 

pela Copa do Brasil. Precisamos 
dar passos maiores e crescer. o 
nosso torcedor não merecia essa 
desclassificação. Vamos traba-
lhar”, avaliou Michel.

o goleiro Reynaldo, remanes-
cente da última temporada, dis-
se que o grupo vai trabalhar para 
dar uma resposta ao torcedor. 

“Vamos trabalhar dobrado. 
Não é o resultado que nós e 
os torcedores esperavam. Nós 
todos, como grupo, estamos 
sentindo muito essa derrota. 
Vamos aprender e vamos dar a 
vida dentro de campo para dar 
as vitórias que os torcedores 
tanto merecem e tanto almejam 
na arquibancada”, completou o 
goleiro do Gavião do Norte.

iSMAEL MoNTEiRo/MANAuS FC

diVuLGAção / MERCEdES

Time do Manaus Fc na Arena da Amazônia se abraçando

Carro W14 versão preta

futebol.
A derrota por 1 a 0 e a atua-

ção ruim em Quito, mais uma na 
temporada, aumentam a pressão 
sobre o time que, após as frus-
trações na Supercopa do Brasil 
e no Mundial de Clubes, terá um 
Maracanã lotado a seu favor na 
próxima terça-feira (28), para a 
decisão contra o independiente 

del Valle.

baixas no time
As baixas certas para os próxi-

mos jogos ficam por conta de Vic-
tor Hugo, Filipe Luís e Bruno Hen-
rique, lesionados. Léo Pereira e 
Gerson, também com problemas 
físicos, ainda vivem a expectativa 
de ficar à disposição na partida de 

volta da Recopa Sul-Americana. 
o mesmo acontece com Pedro, 
que deixou o jogo em Quito com 
dores musculares e está fora do 
clássico de sábado.

escalação
Antes da delegação embarcar 

para Brasília, Vítor Pereira co-
manda atividade nesta sexta (24), 

no CT. Confirmada a presença 
apenas de reservas, uma prová-
vel escalação do Flamengo para 
enfrentar o Botafogo, no Mané 
Garrincha às 18h deste sábado, 
tem Matheus Cunha; Matheuzi-
nho, Rodrigo Caio, Pablo e Wes-
ley; igor Jesus, Pulgar e Matheus 
França; Marinho, Everton Cebo-
linha e Mateusão.
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Corinthians treina para 
clássico contra o Santos

Nos bastidores, 
o Corinthians trabalha 
para fechar o elenco 
para temporada

RodRigo CoCa/ag. CoRinthians

apesar de já estar classifica-
do para as quartas de final 
do Campeonato Paulista, o 
Corinthians não diminuiu 

seu nível durante as disputas. se-
gundo o atacante Yuri alberto, a 
intenção do elenco é seguir dispu-
tando a primeira fase, que terá mais 
dois jogos, em alto nível. Principal-
mente no clássico contra o santos 
que acontece no domingo (26).

“Já estamos classificados, mas 
acho que a gente vai continuar man-
tendo o nosso papel, nos impondo 
bastante. É um jogo importante, 
mais um clássico, decisivo, e o grupo 
está preparado. a gente teve uma 
pausa boa para recuperar depois da 
sequência de jogos que a gente teve, 
então, a gente vai muito confiante 
para essa partida”, disse o camisa 9.

o duelo acontecerá no domin-
go, na Vila Belmiro, a partir das 
16h (horário de Brasília). será uma 
nova oportunidade de Yuri alberto 
balançar as redes. no último clás-
sico disputado entre as equipes, 
também em santos, Yuri acabou 
expulso, mas Róger guedes marcou 
o gol que garantiu a vitória.

“o Róger me salvou ali, graças a 
deus a gente saiu com a vitória, mas 
acho que esse jogo vai ser diferente. 
o psicológico vai estar bem melhor, 
eu vou estar mais bem preparado 
psicologicamente, a minha família 
me dá toda essa proteção, essa 
segurança. Junto com meus com-
panheiros, vamos fazer um grande 
jogo”, finalizou.

no último compromisso do Corin-

Pedro, Ryan e arthur no treino do Corinthians

Redação

 

Manaus sedia Taça Brasil de 
Futsal Adulto Masculino 2023

   da redação

o técnico Paulo henrique Marques 
não está mais à frente do Manaus 
FC. a decisão foi divulgada na tarde 
desta quinta-feira (23) por meio das 
redes sociais.

Paulo henrique chegou em outubro 
de 2022 para liderar o gavião durante 
a temporada de 2023. Esta foi a pri-
meira experiência de Paulo longe do 
futebol do Rio grande do sul.

na temporada passada, ele co-
mandou o são Luiz-Rs no Cam-
peonato gaúcho, o são José-Rs 
na série C do Brasileiro e o novo 
hamburgo-Rs durante a disputa pela  
Copa gaúcha. 

Em nota, o clube manauara agrade-
ceu pelos serviços e destacou a breve 

passagem do técnico pelo gavião.
”o Manaus FC comunica que o trei-

nador Paulo henrique Marques não 
comanda mais o time esmeraldino. 
Em sete jogos pelo gavião do norte, 
foram três vitórias, três empates e 
uma derrota.

o clube agradece pelos serviços 
prestados e deseja sucesso ao pro-
fissional na sequência da carreira,” 
disse a nota.

Repercussão
o Manaus FC não divulgou o nome 

do próximo técnico, mas pelas redes 
sociais os torcedores levantaram no-
mes conhecidos, como de Evaristo 
Piza e Luizinho Lopes como alvos 
do clube que não agradariam como 
treinadores.

a Confederação Brasileira de Futsal 
(CBFs) confirmou a cidade de Manaus 
como sede da taça Brasil de Futsal 
adulto Masculino de 2023, na quinta-
-feira (23). grêmio da amazônia e Es-
trela do norte serão os dois represen-
tantes amazonenses na competição 
nacional.

de acordo com o departamento téc-
nico da CBFs, a taça Brasil adulto 
Masculino da Primeira divisão será 
realizada em Manaus no período de 27 
de agosto a 2 de setembro.

além do amazonas, que contará com 
grêmio da amazônia e Estrela do norte, 
o campeonato contará com equipes do 
Rio grande do sul, Mato grosso do sul, 
Piauí, goiás, Roraima, sergipe, distrito 

Federal e Maranhão.
os times da casa prometem se re-

forçar para fazer bonito na taça Brasil. 
o grêmio da amazônia entrou como 
campeão estadual da série ouro, en-
quanto o Estrela do norte se credenciou 
à competição como clube sediante.

os jogos devem acontecer na are-
na Poliesportiva amadeu teixeira, que 
atualmente é o único ginásio com es-
trutura e capacidade para receber cam-
peonatos de alto nível na capital ama-
zonense. o anúncio de Manaus como 
sede também mostra a força e o poder 
de articulação da nova administração 
da Federação amazonense de Futsal 
(FaFs), agora sob a gestão de Marcelo 
galvão e Roberto Biscoitão.

isMaEL MontEiRo / Manaus FC

EManuEL MEndEs siquEiRa

gaviã0futsal
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Jogadores na 
quadra competindo

técnico em primeiro 
treino com o Manaus fC

thians, na vitória sobre o Mirassol 
por 3 a 0, o camisa 9 deu uma 
assistência, mas está sem marcar 
desde o triunfo sobre o Água santa, 
na segunda rodada do Paulistão.

temporada 
nos bastidores, o Corin-

thians trabalha para fechar o elenco 
para a temporada. o prazo para isso 
é o dia 4 de abril, quando fecha a 
janela de transferências nacional. o 
perfil dos contratados que podem 
chegar é o de atletas experientes, 
que viriam para brigar por posição, 
e jovens com potencial de desen-
volvimento e venda futura.

Enquanto alguns clubes optaram 
por trabalhar a construção dos seus 

plantéis já para os campeonatos es-
taduais, a estratégia corintiana foi a 
de usar o Paulistão para observar o 
elenco, ver os pontos de melhoria e 
monitorar o mercado para corrigir 
essas deficiências.

o timão sonha em ter, pelo menos, 
três bons reforços, que cheguem em 
condições de titularidade. a zaga 
e o meio-campo são vistas como 
posições favoritas para que atletas 
desses perfis sejam contratados. 
o clube alvinegro negociou com 
Matheus Pereira e sonhou com Phi-
lippe Coutinho para a zona central, 
mas ambas as situações não evo-
luíram e estão descartadas. Para o 
sistema defensivo, não houve con-
versas com jogador algum, ainda.

Enquanto isso, os responsáveis 
pelo futebol corintiano também 
olham com carinho para os times 
de menor expressão que disputam 
o Campeonato Paulista, no intui-
to de reforçar e rejuvenescer o 
elenco. a ideia para esses atletas 
é diferente dos ‘medalhões’, eles 
não terão a responsabilidade de 
chegar e resolver, mas a tendência 
é que ganhem chances aos poucos 
e sejam atletas para agregar ao 
conjunto, mantendo o nível quando 
os principais atletas não puderem 
jogar. Para os jovens, a ideia é que 
atuem do meio-campo para frente, 
onde o diagnóstico é que há uma 
queda quando alguns jogadores 
não jogam. Entre eles está Renato 

augusto, por exemplo. o camisa 8 
não pode atuar muitas partidas em 
sequência por conta da sua idade 
e condição física. na ausência do 
meio-campista, o time demonstra 
fragilidades, o que não é conside-
rado algo bom. ter um atleta para 
‘maquiar’ isso na ausência do maes-
tro do time, seria muito importante 
para o elenco.

o Corinthians vai fugir de leilões. 
seja com os atletas mais experien-
tes, mas principalmente na busca 
pelos mais jovens, a ideia é contar 
com profissionais que estejam ali-
nhados com o projeto corintiano, 
que é de levantar pelo menos uma 
taça de expressão nacional ou con-
tinental em 2023.

Saída do técnico do Manaus FC


